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Pedro San Ginés, y seguidas por su sucesora en el cargo, 
María Dolores Corujo, con acierto, se ha perdido. Y lo ha 
hecho, posiblemente, porque Corujo vistas las protestas de 
pescadores y otros colectivos ecologistas contra algunos 
de los elementos del proyecto, como la existencia de un 
emisario, decidió mirar para otro lado y no responder a las 
requerimientos del Gobierno de Canarias que, hasta en tres 
ocasiones, preguntó sobre la continuidad de la desaladora 
de agua de riego, sin que el Cabildo respondiera. Agotado 
el plazo se perdió el dinero que será aprovechado por otra 
comunidad más diligente.

No puede ser que una inversión estructural para el sector 
agrario, uno de los más castigados en el momento actual, y 
de los que más apoyos necesitan, se vea cercenada, ya sea 
por miedo a combatir las protestas sociales que puedan 
existir, que siempre surgen en este tipo de iniciativas, o por 
no ser suficientemente ágiles y lograr adaptar el proyecto a 
las exigencias sociales.

Siempre hay que escuchar a todo el mundo, pero no 
siempre hacerles en todo, por muy ecologistas o pescadores 
que sean. A veces, de hecho, se acierta no tomando en 
consideración sus opiniones. Hoy, por ejemplo, estaríamos 
sin la nueva carretera de La Geria de haberle hecho caso a 
la Fundación César Manrique o sin la carretera de Arrecife 

– Tahíche, por la que algunos vecinos y ecologistas se 
encadenaron para evitar el desdoblamiento.

la que aporte la mayor parte de la inversión. Se habla de 
un crédito del Gobierno de Canarias que poco a poco irá 
costeando las cantidades a través de un crédito a pagar en 
veinte años. Lo que más duele, insistimos, es que antes el 
Gobierno ponía el 70% de la inversión de 14 millones y el 
Cabildo 1.400.000 euros, ahora se cambian las tornas y será 
justo al revés, la primera corporación de la isla abonará la 
mayor parte del gasto.

Este “sablazo” no es el primero, por desgracia, que recibe 
la isla. De hecho, ya estamos acostumbrados a que llueva 
sobre mojado.

Este proyecto que se consideró estratégico hace años 
gracias a un inquieto Jesús Machín, alcalde de Tinajo, y a 
las acciones iniciadas por el anterior presidente del Cabildo, 

14 millones desperdiciados y no pasa nada
La noticia de que Lanzarote ha perdido, una vez más, 

una cantidad millonaria de dinero en inversiones, en 
este caso por la famosa desaladora para agua de riego de 
La Santa, fundamental para la salvación del sector agrario 
de Tinajo, de la parte baja de Teguise y que también podría 
llegar al centro de la isla, a San Bartolomé, es de una 
gravedad extrema. En cambio, viendo lo visto, parece que 
esa irresponsabilidad del anterior grupo de gobierno del 
PSOE en el Cabildo no tiene mucha importancia, ya que 
se trata como asunto menor. Al fin y al cabo, dirán, no es 
la primera vez que se pierde un proyecto por el camino y 
millones de euros en la isla. Y, ahí, sí tienen razón, Lanzarote 
es la isla que más proyectos se ven frustrados, cuando no es 
por la inacción del político de turno, es por el miedo a las 
protestas de unos pocos.

En cualquier caso, estamos hablando de un proyecto de 
más de 14 millones de euros que ahora deberá sufragarse 
con dineros de todos los lanzaroteños a través del Cabildo 
cuando antes el 80% de esa cantidad la ponían fondos 
estatales y europeos.

El nuevo Gobierno de Canarias, con Fernando Clavijo a la 
cabeza, ante este revés, y la necesidad de esa desaladora para 
el sector agrícola ha aceptado inicialmente (ya veremos el 
andar de la perrita) la propuesta de Oswaldo Betancort 
de avalar una operación financiera para para salvar la 
desaladora para agua de riego, aunque sea Lanzarote ahora 

“Este “sablazo” no 
es el primero, por 
desgracia, que 
recibe la isla. De 
hecho, ya estamos 
acostumbrados a que 
llueva sobre mojado”
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Un nombramiento previsible
El nombramiento del expresidente del 
Gobierno de Canarias, Ángel Víctor 
Torres, como ministro parecía evidente. 
No solo porque Pedro Sánchez quisiera 
agradecer a Canarias su aportación 
de votos al PSOE, sino también por la 
intención de dar protagonismo en este 
gobierno a los barones, algo necesario 
para poder afrontar una legislatura 
polémica y complicada donde habrá 
que trabajar duro para bregar con los 
problemas. El nuevo ministro de Política 

El adiós a un caballero
La muerte de Jerónimo Saavedra ha 
dejado un enorme vacío en Canarias. 
Sin duda, se va a echar mucho de menos 
la figura de un hombre que lo fue todo 
en política en las islas. Un político que 
demostró, que más allá de su ideología, 
era un refinado socialdemócrata con 
ciertos tintes liberales necesarios para 
sacar a esa Canarias posible adelante. 
Hay que agradecerle muchas cosas, sobre 
todo que fuera el arquitecto del edificio 
autonómico como primer presidente de 

Canarias. Y su apuesta por dos materias 
fundamentales: la educación y el 
traspaso de competencias de la Sanidad 
del Estado a la comunidad autónoma. 
Siempre tuvo claro que, para mantener 
un adecuado estado del bienestar en las 
islas, era preciso apoyar la productividad 
de las empresas canarias. Nunca se 
encaró con ellas, al contrario, siempre 
potenció su desarrollo, sabedor de que su 
buena marcha redundaría directamente 
en la calidad de vida de los canarios.

Territorial y Memoria Democrática 
tendrá un trabajo arduo por delante 
por los acuerdos del Gobierno central 
con todas las comunidades autónomas 
debido al pacto con fuerzas nacionalistas 
e independentistas de Pedro Sánchez 
para ser investido presidente. Es 
previsible que el súper ministro Félix 
Bolaños le ensombrezca un poco dado 
que será él quien lleve directamente el 
asunto polémico de la amnistía, el tema 
estrella de este mandato.

Primer tanto de Betancort
La entrada en funcionamiento por 
fin de las dos desaladoras portátiles 
provisionales anunciadas por el Cabildo 
es una buena noticia. Posiblemente este 
sea el primer tanto real que se anote en 
su casillero Oswaldo Betancort como 
presidente del Cabildo de Lanzarote, 
además del éxito del regreso del Festival 
Saborea Lanzarote. Las gestiones 
realizadas por el presidente del Cabildo 
nada más iniciar su mandato para 
solventar los graves problemas de agua de 
la isla, agravados aún más al romperse dos 

bastidores de la Lanzarote 3, que dejaron 
de aportar 20.000 m3 de agua en pleno 
agosto, fueron fundamentales. La primera 
rotura se produjo en la época de Dolores 
Corujo que optó por no hacer nada y lo 
dejó correr, y justo cuando entraba en 
el gobierno Betancort, se rompía el otro 
bastidor. Eso puso en riesgo a Lanzarote. 
La isla recupera ahora la mitad de lo 
que aportaban esos dos módulos. Se ha 
logrado un avance, que no es un asunto 
menor cuando de agua potable hablamos, 
pero no deja de ser un parche.
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Un plan integral para Lanzarote
Lo cierto es que esta mejora no resuelve el 
problema de la isla. Lanzarote necesita un 
plan integral, que ya está prácticamente 
diseñado, y que pasa por la mejora de las 
redes para evitar las enormes pérdidas 
que se están produciendo. Paralelamente 
es preciso mejorar la producción de 
agua, arreglar los dos bastidores y 
planificar junto con el Gobierno de 
Canarias la puesta en marcha de una 
nueva desaladora, moderna, que gaste 
menos electricidad y sea más eficiente. 
Así y todo, el consejero del Consorcio 
del Agua de Lanzarote, Domingo Cejas, 
señalaba en Café de Periodistas, lo que 

es un secreto a voces: que, al margen 
del problema de las infraestructuras 
obsoletas de la producción de agua 
potable, la isla tiene serias dificultades 
con el saneamiento. El constante 
abandono al que ha sido sometido en 
los últimos años, que no mejoró en los 4 
años del anterior gobierno de Corujo por 
su inquina con Canal Gestión, ha dejado 
el saneamiento insular en un estado 
maltrecho. Las cosas mejorarán cuando 
entre en funcionamiento la depuradora 
de Arrecife que tratará unos 5.000 m3 de 
agua diarios y que estará acabada para 
finales de 2025, aunque no será suficiente.

Otra buena noticia, el pabellón 
de Argana
Las gestiones realizadas por el nuevo 
alcalde de Arrecife, Yonathan de León, 
para que Clece, la empresa concesionaria 
tanto de la piscina municipal como del 
pabellón de Argana se comprometa a 
ejecutar las obras que precisa para hacer 
posible su puesta en marcha, han dado 
sus frutos. Haciendo un poco de historia 
el pabellón se inauguraba en 2007 y 
se clausuraba en 2013 por problemas 
estructurales. Ahora, diez años más 

tarde, y con un proyecto de obra 
valorado en un millón de euros, en el 
que participa el propio Ayuntamiento, la 
solución parece estar más cerca. Es una 
gran noticia, sobre todo porque una isla 
tan falta de infraestructuras deportivas 
como la nuestra, no se podía permitir 
el lujo de tener un espacio así cerrado. 
Si todo va bien, a finales de 2024, el 
pabellón volverá a abrir sus puertas. 
Crucemos los dedos.

Arrecife apuestas por otras 
fiestas memorables
Tras el éxito logrado con las últimas fiestas 
de San Ginés, la concejalía de Festejos, 
que dirige el nacionalista Echedey 
Eugenio, prepara unas celebraciones 
navideñas por todo lo alto. A finales de 
noviembre se encendía la iluminación 
navideña, antes que, en años anteriores, 
para ambientar la ciudad y dar vida al 
comercio local. Además, se anunciaba la 
instalación de un mercadillo de Navidad, 

así como la celebración de distintos 
actos en el entorno del Charco y en el 
litoral capitalino. Una iniciativa muy 
positiva ya que además repercutirá en la 
dinamización del turismo de cruceros 
que en estas fechas llegue a Arrecife. Una 
Navidad luminosa para una capital que 
quiere empezar a brillar. Este adelanto del 
alumbrado pone a la capital de Arrecife 
entre las ciudades del vagón delantero.
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TEXTO: REDACCIÓN

¿Cómo parar el crecimiento 
de camas turísticas?
Ese es el problema
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Un debate que se debe ha-
cer desde la serenidad, sin 

anuncios alarmantes en busca 
de rentabilidad electoral. Todo 
lo que no sea una reflexión am-
parada en datos estadísticos y en 
la consideración de que la indus-
tria turística es el motor del cre-
cimiento económico y que tam-
bién tiene como objetivo buscar 
la calidad frente a la cantidad, 
está abocado al fracaso, o a un 
diálogo de sordos. Sobre todo 
porque los juristas coinciden en 
la necesidad de buscar herra-
mientas viables que no decaigan 
luego en los tribunales, como 
ocurrió con la famosa moratoria 
turísticas de los primeros años 

de la década del 2000.

Hay consenso entre los dife-
rentes operadores turísticos, 
partidos políticos y colectivos 
ecologistas en el sentido de que 
Lanzarote debe seguir apostan-
do por un turismo de calidad, 
que aporte valor añadido al 
destino, pero los caminos para 
seguir ahondando en ese salto 
cualitativo son muy diferentes, 
porque también es divergente el 
diagnóstico de la situación. Los 
socialistas quieren desclasificar 
camas turísticas y no otorgar 
más licencias sin tener en cuen-
ta las consecuencias negativas 
para la economía de la isla pero 
sobre todo no aportan solucio-
nes turísticas. “Cómo los malos 

médicos diagnostican la enfer-
medad, pero no saben que medi-
camentos hay que suministrar al 
paciente para curarse”, señala un 
experto urbanista de la isla.

¿Cuántas camas se podrían 
construir en la Isla hoy en día 
acogiéndonos al vigente Plan 
Insular de Ordenación del Terri-
torio, PIOL, de 1991? Pues este 
instrumento de planeamiento, 
que no ha podido ser revisado 
ni actualizado desde ese año, es-
tablecía la posibilidad de llegar a 
las 90.000 camas turistas hasta el 
año 2000 y hasta 110.000 camas 
más allá de ese año. ¿Cuántas ca-
mas hoteleras hay en Lanzarote 
actualmente? La respuesta nos 
la da el Registro General Turís-

  El eterno debate del control del turismo regresa a la vida política de 
la isla sobre todo por la falta de adaptación de los servicios públicos  

La recuperación económica del sector turístico tras la 
pandemia, el crecimiento demográfico que ha expe-
rimentado la isla en los últimos años, la precariedad 
de algunos servicios públicos y el afrontar el aumen-
to poblacional y, sobre todo el envejecimiento de las 
infraestructuras hidráulicas y de carreteras, más la 
parálisis en los documentos territoriales, son algunas 
razones que abren nuevamente el debate sobre el cre-
cimiento turístico en Lanzarote y La Graciosa. El de-
bate no es nuevo, pero la mayoría de los actores cree 
necesario un debate sosegado hecho desde plantea-
mientos serios y coherentes, no desde las trincheras 
políticas o desde el oportunismo electoral. El Cabildo, 
la oposición, el empresariado local y el ámbito ecolo-
gista nos dan su opinión en este reportaje.
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tico de Cabildo de Lanzarote.: 
hay 71.552 plazas, que son 2.500 
menos que en 2010, y una cifra 
que no supera las previsiones del 
PIOL.

La cuestión principal es que lo 
que hoy se está construyendo en 
suelo turístico está planificado 
en el Plan Insular de Ordena-
ción de Lanzarote aprobado en 
1991 y que no pudo revisarse ni 
adaptarse a las leyes posteriores, 
a pesar de los intentos del enton-
ces presidente del Cabildo, el na-
cionalista, Pedro San Ginés, por 
la negativa del Partido Socialista. 
No sólo impidió su revisión en la 
Legislatura 2015-2019, sino que 
en la pasada archivó todo el pro-
cedimiento.

Ahora la cuestión es que no per-
mitir que suelos, como los que 
acogen a los esqueletos de Costa 
Teguise, inacabados por senten-
cias de los tribunales, tengan un 
desarrollo turístico conlleva in-
demnizaciones millonarias por-
que son parcelas de uso turístico 
y destinados para ese único fin.

Bien es cierto que, en el debate 
sobre la saturación de la isla y el 
crecimiento turístico, hay que 
tener en cuenta el nacimiento 
del fenómeno de las viviendas 
de alquiler vacacional. Un sector 
que ha distorsionado ligeramen-
te el mercado al poner en fun-
cionamiento en apenas 7 años 
unas 7.000 viviendas, con más 
de 30.000 camas turísticas. Aun 
así, tampoco se alcanzarían las 
previsiones del PIOL de 1991, 
que es la biblia a la que se aco-
ge el PSOE de Lanzarote en su 
campaña por cerrar ya el grifo al 

crecimiento turístico.

¿Está la isla saturada turísticamen-
te?
¿Saturada de qué?, se pregunta la 
presidenta de la Federación Turís-
tica de Lanzarote, Susana Pérez. 

“En los últimos cinco o seis años 
se ha incrementado el número de 
viviendas de alquiler vacacional 
en más de 7.000, hablamos de más 
de 30.000 plazas turísticas que han 
aparecido en este tiempo sin orden 
ni control. Si hablamos de satura-
ción de alquileres turísticos, pues 
seguramente sí, hay gente que no 
encuentra vivienda para vivir en la 
isla. Habría que saber si esa satura-
ción tiene que ver con esta situa-
ción, o por el contrario hablamos 
también de la falta de una gestión 
coherente en cuanto a los horarios 
y las entradas a los Centros Turísti-
cos. ¿Hay aglomeraciones turísticas 
en ciertos puntos?, Pues sí”, señala 
la presidenta de la patronal alojati-
va.

Una visión similar sobre la satu-
ración de la isla, con relación al 
aumento del alquiler vacacional, y 
a la falta de ordenación de deter-
minados servicios turísticos, tiene 
José Valle. El presidente de la Cá-
mara de la Cámara de Comercio de 
Lanzarote apunta a los siguientes 
problemas “si la ciudadanía obser-
va la escasez de taxis, largas filas 
de coches hacia Las Montañas del 
Fuego, un aumento en las vivien-
das vacacionales en zonas residen-
ciales, la creciente popularidad de 
Famara y otros aspectos similares, 
es probable que la percepción sea la 
de una isla saturada. Es difícil eva-
luar si “saturada” es el término más 
adecuado, lo que sí es cierto es que 
Lanzarote puede ser mucho más 

José Valle
Presidente de la Cámara de Comercio de Lanzarote
La remodelación de la planta alojativa sigue siendo la mejor opción 
que combina ambos intereses, puesto que permite incrementar la 
calidad de nuestra planta alojativa sin consumir más territorio ni re-
cursos naturales”.

Elena Solís
Jurista medioambiental y miembro de
Ecologistas en Acción

“Cambiar el plan insular para impedir la implantación de complejos tu-
rísticos pasaría por reconsiderar las piezas turísticas de Lanzarote, algo 
que no parece muy sensato, habida cuenta que ese modelo territorial 
de Costa Teguise-Puerto del Carmen-Playa Blanca conllevó también 
el desarrollo de otra serie de infraestructuras pensadas para el turismo”.

Ariagona González
Portavoz del PSOE en el Cabildo

“En Lanzarote solo se ha tenido que indemnizar en una ocasión y fue 
por un cambio que introdujo el Gobierno de Canarias en la apro-
bación definitiva del Plan Insular, trasladando unas camas de Playa 
Blanca a Costa Teguise sin justificación”.

Oswaldo Betancort
Presidente del Cabildo de Lanzarote

“Sobre las licencias ya concedidas habrá que ser vigilantes para que lo 
que dice el papel sea exactamente lo que se construye, y también la 
calidad final que se aporte a la isla con los nuevos servicios turísticos. 
No cabe crear inseguridad jurídica entre los operadores”.

Susana Pérez
Presidenta de la Federación Turística de Lanzarote

“Las licencias turísticas que se están dando ahora mismo en Costa 
Teguise son en parcelas destinadas a su uso y por lo tanto los propie-
tarios tienen derechos adquiridos y no darles los permisos para desa-
rrollar sus proyectos tendría que llevar aparejada indemnizaciones”.



8 REPORTAJE LANCELOT Nº111 - DICIEMBRE 2023 

eficiente y que tenemos la ma-
quinaria a 150, pero no se refleja 
en los resultados”.

Desde la Cámara de Comercio 
apuntan dos vías para solucionar 
esta sensación en la ciudadanía 
de que estamos a tope de turis-
tas. “En primer lugar, a través 
de una especie de ‘acupuntura’ 
turística, debemos afrontar una 
serie de problemas que generan 
mucho ruido y que no se derivan 
del gran número de turistas que 
visitan nuestra isla. Estos pro-
blemas ruidosos son fácilmente 
solucionables con voluntad y 
disposición de las partes involu-
cradas y es ahí donde debemos 
enfocarnos. En segundo lugar, 
debemos cambiar el modelo 
turístico para que, con menos 
turistas, obtengamos mayores 
beneficios. Debemos aspirar a 
convertirnos en un destino de 
calidad, y sinceramente, tengo 
la convicción de que vamos por 
buen camino”, sentencia el máxi-
mo responsable de la Cámara de 
Comercio.

Para el PSOE la saturación turís-
tica es evidente, Arigona Gonzá-
lez, portavoz del PSOE en el Ca-
bildo de Lanzarote, no comparte 
que se siga creciendo turística-
mente, aunque se incrementen 
las infraestructuras públicas de 
servicios para afrontar ese au-
mento poblacional. “Lanzarote 
tiene una tasa de visitantes por 
número de habitantes altísima, 
lo mismo que el número de ve-
hículos por km², además de lo 
que supone el impacto paisajís-
tico y los impactos ambientales. 
La definición de capacidad de 
carga no se refiere tan solo a la 
suficiencia o no de las infraes-
tructuras”, apunta.

El presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betancort, 

La masificación turística no se 
percibe como un problema para los 
lanzaroteños
Más allá del informe sobre 
la capacidad de carga que 
encargó la anterior presiden-
ta del Cabildo de Lanzarote, 
Dolores Corujo, que llevó 
incluso a declarar a Lan-
zarote como zona turística 
saturada, la percepción de la 
ciudadanía de Lanzarote no 
está especialmente preocu-
pada por este asunto, aunque 
los principales problemas 
que perciben tengan relación 
directa con el crecimiento 
poblacional de residentes y 
turistas.

Sólo un 4,8 por ciento de los 
lanzaroteños considera que 
la planificación territorial y 
la masificación son el princi-
pal problema de la isla, según 
la encuesta realizada por el 
Centro de Datos del Cabildo 
de Lanzarote a más de 600 
personas, entre el 5 y el 24 de 
octubre, con motivo del 30 
aniversario de la Reserva de 
la Biosfera.

El estudio sociológico 

también recoge que el turis-
mo es un problema para el 8 
por ciento de los encuestados, 
recogiendo este apartado as-
pectos como la falta de calidad 
del turismo, descontrol o zonas 
turísticas descuidadas.

Para los ciudadanos de esta isla 
el principal problema que exis-
te actualmente en Lanzarote es 
la vivienda (39%), tanto la es-
casez de oferta como la carestía 
de la misma. El segundo lugar 
se sitúa los precios de la cesta 
de la compra (33%) y en tercer 
lugar la inmigración (13%) por 
la llegada de pateras y el hecho 
de que haya mucha gente del 
exterior.

Bien es cierto que la propia 
encuesta del Centro de Datos 
señala que “es importante des-
tacar que algunos problemas 
pueden estar interrelaciona-
dos. Por ejemplo, la vivienda 
y los precios están conectados 
con la economía. Además, la 
planificación del territorio y la 
masificación pueden tener un 

asegura que en el Cabildo “no 
existe un estudio técnicamente 
riguroso y a la vez oficial que 
confirme o avale la saturación 
turística. Y luego una cosa son 
las sensaciones, las emociones, 
incluso la manipulación, y otra 
muy distinta los datos científicos 
y la realidad misma. El turismo 
nos da la vida, y el Lanzarote y 
La Graciosa de hoy no serían 
imaginables para el bienestar de 
nuestra gente sin la industria. Y 
lo digo reconociendo todos los 
problemas que nos afectan, pero 
esa es una realidad”.

La postura de Ecologistas en 
Acción no es coincidente con la 
del PSOE, Elena Solís, vicepresi-
denta de Ecologistas en Acción y 
jurista medioambiental, sitúa el 
debate de la saturación en la ges-
tión de los recursos y servicios, 

“la percepción de “lleno” de cier-
tos espacios e infraestructuras, 
probablemente se deba más a 
una gestión deficitaria de los es-
pacios que a una saturación real. 
La clave está no en identificar 
el número de personas que ca-
ben en la isla, sino la capacidad 
que tenemos para gestionarlas. 
Cuando “sobra espacio” no hay 
que hacer nada, cuando llega-
mos a cierto número de indivi-
duos hay que poner en marcha 
mecanismos de gestión y ahí es 
donde está el problema actual en 
Lanzarote”.
No dar más licencias turísticas, 
la solución del PSOE
El PSOE mantiene esa postura, 
que basa en un informe sobre 
capacidad de carga de la isla que 
encargó el Cabildo en la ante-
rior Legislatura a una consultora 
privada, y sigue manteniendo, 
incluso a través de una moción 
debatida en el último pleno de 
noviembre de este año, que Lan-
zarote no debe otorgar más li-
cencias turísticas.

La portavoz del PSOE en el Ca-
bildo de Lanzarote, Ariagona 
González, tiene clara su hoja de 
ruta, “la revisión del Plan Insular 
es una oportunidad para decla-
rar la isla como zona turística-
mente saturada, tal y como pre-

vé la vigente Ley del Suelo. Esa 
declaración significa que queda 
congelada la autorización de 
nuevas camas. Por otra parte, el 
acuerdo de inicio de la revisión 
puede contener una disposición 
para suspender la concesión 
de licencias por el plazo de dos 

impacto en la vivienda y el 
turismo”.

En cuanto a las menciones 
sobre el empleo (13%), van 
dirigidas hacia la preca-
riedad y las condiciones 
laborales (eventualidad, 
mala calidad de los contratos, 
salarios, etc.). El transporte 
público (11%) hace referen-
cia a las menciones sobre 
escasez o falta de frecuen-
cia, de puntualidad, etc. y 
la sanidad (11%) engloba 
aspectos como las listas de 
espera, la falta de recursos y 
la saturación de los servicios 
hospitalarios. El proble-
ma del agua (8%) aparece 
con este alto porcentaje de 
menciones motivado por los 
cortes y calidad de suminis-
tro que se padecen en varias 
localidades de la isla debidos 
a la avería de una desaladora. 
En cuanto al turismo (8%) 
se recogen aspectos como la 
falta de calidad del turismo, 
descontrol, zonas turísticas 
descuidadas…

años. Es algo que está en las 
competencias del Cabildo de 
Lanzarote y es lo que vamos a 
proponer.”, asegura González.

Visión distinta a la del PSOE tie-
nen el sector ecologista, Elena 
Solís, asegura que “Lanzarote 

Momento de la presentación del informa sobre la capacidad de carga turística de Lanzarote que dio pie a que Dolores Corujo 
iniciara el procedimiento para la declaración de la isla como isla saturada turísticamente.

“Sólo un 4,8 por ciento de los 
lanzaroteños considera que 
la planificación territorial y la 
masificación son el principal 
problema de la isla, según la 
encuesta realizada por el Centro de 
Datos del Cabildo de Lanzarote”
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tiene que hacer una reflexión 
sobre su modelo territorial y no 
sobre un único vector, es decir, 
de qué sirve congelar al sector 
turístico si, por ejemplo, se si-
guen implantando gasolineras, 
polígonos industriales, grandes 
centros comerciales, ampliando 
infraestructuras como carrete-
ras, aeropuertos, etc. Lanzarote 
debe pensar en su territorio en 
clave de paisaje y necesidades. 
En el paisaje entendido como 
baúl de nuestra cultura y en las 
necesidades vistas como nece-
sidades de la población y no del 
mercado”.

Para el presidente del Cabildo de 
Lanzarote, Oswaldo Betancort, 

“lo sensato y razonable”, en este 
debate sobre el crecimiento tu-
rístico y la capacidad de carga, es 
que “no es el único factor a tener 
en cuenta, sino que hay cuestio-
nes que afrontar, como la gestión 
de la oferta ya existente y de la 
proyectada, junto, por ejemplo, 
con nuestra capacidad de acer-
carnos cada vez más a un con-
cepto de sostenibilidad integral, 
en línea con lo arbitrado por la 
Agenda 2030”. Para Betancort, 

“nuestra economía depende del 
turismo. Nos guste más o menos, 
así es.”

En este escenario de disenso so-
bre las causas perjudiciales que 
provoca el crecimiento turístico 
en la isla, el presidente de la Cá-
mara de Comercio de Lanzarote, 
José Valle, pone el acento en “di-
señar un turismo orientado ha-
cia el futuro que eleve la oferta. 
Es importante destacar que esto 
no implica cerrar los estableci-
mientos que están en funcio-

namiento, ni limitarse a activos 
turísticos de alta categoría; más 
bien se trata de mejorar la oferta 
en su conjunto.”

Elena Solís reprocha que se 
plantee por parte de una parte 
de la clase política el concepto 
de que la isla debe ir hacia un 
proceso de decrecimiento, “de-
crecer es un concepto indeter-
minado. ¿En qué? En número 
de turistas, en número de ha-
bitantes, en metros cuadrados 
construidos, en número de ve-
hículos, etc. Dependiendo de 
qué vector quiera abordarse se 
definiría una estrategia dife-
rente. Hablar de decrecimiento 
como concepto abierto es un 
error, sobre todo porque pro-
bablemente no se abordarán las 
causas necesarias y estructura-
les, sino las que sean efectistas 

“de cara al público.”
Para la presidenta de la patronal 
hotelera de Lanzarote, ASO-
LAN, y de la Federación Turís-
tica de Lanzarote, FTL, Susana 
Pérez, en este debate sobre el 
crecimiento turístico y la capa-
cidad de carga “lo que realmen-
te hay que hacer es desarrollar 
el Plan Insular de Ordenación 
de Lanzarote y el resto de los 
planes de ordenación que están 
todavía sin aprobar. Lanzaro-
te tiene que dar respuesta a su 
crecimiento poblacional”.

El último que cierre la puerta: 
Las indemnizaciones
Al margen de que se puede 
discutir sobre un crecimiento 
turístico en base a criterios de 
calidad, la realidad es que, si 
se quitan licencias turísticas a 
propietarios privados en suelo 

Principales problemas de Lanzarote

VIVIENDA 39%

PRECIOS/CESTA DE LA COMPRA 33%

INMIGRACIÓN 14%

EMPLEO 13%

TRANSPORTE PÚBLICO 11%

SANIDAD 11%

AGUA 8%

TURISMO 8%

POLÍTICA 7%

INSEGURIDAD CIUDADANA 7%

SERVICIOS SOCIALES 5,1%

LA PLANIFICACIÓN DEL TERRITORIO Y MASI-
FICACIÓN 4,8 POR CIENTO

LAS INFRAESTRUCTURAS 4,8 %

LA ECONOMÍA 4,3%

LA LIMPIEZA Y LOS RESIDUOS 4,3 %

LA EDUCACIÓN 3,9 %

LAS CARRETERAS 3,8 %

EL FUNCIONAMIENTO DE LOS SERVICIOS 
PÚBLICOS 3,4 %

EL TRÁFICO/APARCAMIENTO 3,1 %

OTROS 2,5 %

EL MEDIOAMBIENTE 2,5 %

EL SECTOR PRIMMARIO 2,1 %

EL PARO 2 %

LA CULTURA / OCIO 1,8 %

LA CORRUPCIÓN 1,3 %

EL DEPORTE 1,3 %

LOS RECURSOS / ENTORNO DEL BARRIO 1,3 %

LA JUVENTUD 1 %

LAS CALLES / ACERAS 1 %

ARRECIFE 0,8 %

EL ABANDONO / DETERIORO DE LA ISLA 0,8 %

LAS TELECOMUNICACIONES Y CORREOS 0,5 %

EL ALCANTARILLADO 0,5 %

TRANSPORTE EXTERIOR 0,3 %

LA DROGADICCIÓN 0,3 %

LAS ENERGÍAS RENOVABLES 0,2 %

EL COMERCIO 0,2 %

NO SABE O NO CONTESTA 2,6 %

- ¿Cuál es, a su juicio, el principal problema que existe actualmente en Lanzarote?

turístico, la administración, en 
este caso el Cabildo, tiene que 
indemnizarles con dinero pú-
blico, con el dinero de todos los 
lanzaroteños. Hay anteceden-
tes sobre las indemnizaciones 
millonarias que tuvo que pagar 
el Gobierno de Canarias, o sea 
todos nosotros, por la morato-
ria turística regional.

Desde el PSOE niegan la ma-
yor, “no es cierto que se corra 
el riesgo de indemnizaciones 

millonarias”, dice la portavoz 
del PSOE en el Cabildo, “en 
Lanzarote solo se ha tenido que 
indemnizar en una ocasión y 
fue por un cambio que intro-
dujo el Gobierno de Canarias 
en la aprobación definitiva del 
Plan Insular, trasladando unas 
camas de Playa Blanca a Costa 
Teguise sin justificación. Los 
tribunales han dejado bien cla-
ro que se puede programar la 
oferta, incluyendo la paraliza-
ción temporal, sin necesidad de 

indemnizar. Los procedimien-
tos ganados por el Cabildo lo 
demuestran.

” La realidad es que esos proce-
dimientos a los que alude Aria-
gona demuestra que de poco 
sirvió la moratoria turística, 
los hoteles siguen en pie y los 
tribunales anularon el docu-
mento por no recoger derechos 
indemnizatorios de los propie-
tarios de parcela. No es tan fá-
cil desclasificar suelo turístico 
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como demagógicamente quiere 
hacer ver el Psoe”, señala un ex-
perto jurista de Lanzarote.

Este aspecto lo tiene muy claro 
Ecologistas en Acción. Elena 
Solís señala que “la desclasifi-
cación del suelo parece poco 
probable, ya que la considera-
ción de urbano es reglada, así 
que estaríamos hablando de un 
cambio de uso, pues bien, ¿a 
qué uso mutarían los enclaves 
turísticos? ¿Mixto? ¿usos tercia-
rios? ¿qué garantizaría ese cam-
bio de uso a la sostenibilidad de 
la isla?”, señala Solís desde una 
posición más realista que la del 
Psoe.

Para esta jurista medioambien-
tal “las licencias no se otorgan 
conforme al planeamiento terri-
torial, sino conforme al planea-
miento urbanístico, es decir, pla-
nes generales, planes parciales o 
planes de modernización (entre 
otros)”. En tal sentido añade 
que “cambiar el plan insular 
para impedir la implantación de 
complejos turísticos pasaría por 
reconsiderar las piezas turísticas 
de Lanzarote, algo que no parece 
muy sensato, habida cuenta que 
ese modelo territorial de Costa 
Teguise-Puerto del Carmen-Pla-
ya Blanca conllevó también el 
desarrollo de otra serie de in-
fraestructuras pensadas para el 
turismo”.

“El PIOL del 91 
establecía un 
crecimiento de 
hasta 90.000 
camas turistas 
hasta el año 
2000 y hasta 
110.000 camas 
más allá del 
2000. En 2023 la 
isla tiene 71.552 
plazas hoteleras 
y extrahoteleras 
que son 2.500 
menos que en 
2010, y una cifra 
que no supera 
las previsiones 
del PIOL”

Preguntado por las repercusio-
nes que tendría para Lanzarote 
no autorizar nuevas licencias ur-
banísticos a los promotores pri-
vados en suelos de su propiedad 
y con calificación de turísticos, 
el presidente del Cabildo señala 
que “habrá que estudiar caso por 
caso y se tendrán que respetar 
los derechos adquiridos, como 
así lo ha dictado la justicia en 
fenómenos similares, pero ahora 
no estamos en este proceso”.

Asegura Oswaldo Betancort 
que “sobre las licencias ya con-
cedidas, habrá que ser vigilantes 
para que lo que dice el papel sea 

exactamente lo que se construye, 
y también la calidad final que se 
aporte a la isla con los nuevos 
servicios turísticos. No cabe 
crear inseguridad jurídica entre 
los operadores; tampoco trasla-
dar decisiones arbitrarias. Po-
dremos decidir a partir de ahora, 
pero con los proyectos ya apro-
bados lo único que nos queda 
es respetar esos derechos adqui-
ridos y vigilar que los planes se 
desarrollen según los estándares 
de calidad que la isla necesita y 
se ha dado.”

Para la patronal hotelera de Lan-
zarote, “las licencias turísticas 

que se están dando ahora mis-
mo en Costa Teguise son en par-
celas destinadas a su uso y por 
lo tanto los propietarios tienen 
derechos adquiridos y no darles 
los permisos para desarrollar sus 
proyectos tendría que llevar apa-
rejadas indemnizaciones”, señala 
Susana Pérez.

La Cámara de Comercio en-
tiende, según su presidente Jose 
Valle que “la preocupación por 
la preservación del territorio es 
una realidad. No obstante, la via-
bilidad de negar una licencia sin 
fundamentación jurídica es un 
tema complejo dentro del mar-

co legal. Me gustaría recordar 
que la remodelación de la plan-
ta alojativa sigue siendo la me-
jor opción que combina ambos 
intereses, puesto que permite 
incrementar la calidad de nues-
tra planta alojativa sin consumir 
más territorio ni recursos natu-
rales”.

La solución para la Cámara de 
Comercio es “encontrar un equi-
librio entre el desarrollo turísti-
co y la preservación del entorno, 
buscando soluciones que bene-
ficien a ambas partes y manten-
gan la esencia única de Lanzaro-
te”, señala Valle.

Obras para la construcción de un nuevo hotel en Costa Teguise en una parcela de uso turístico.

El Barceló Playa Blanca, el hotel más grande de Lanzarote, con 720 habitaciones y 1.400 camas, se inaugura el 1 de diciembre y su licencia fue avalada por el gobierno socialista 
de Dolores Corujo.
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TEXTO: REDACCIÓN

La comida y la vivienda,
el gran problema de Lanzarote
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Aunque es cierto que nunca 
se ha vivido tan bien como 

ahora, la sociedad ha ganado en 
prestaciones sociales y sanita-
rias, la realidad es que las clases 
medias lanzaroteñas se han em-
pobrecido en el último año. La 
causa principal es la inflación, 
la subida de los combustibles y 
la electricidad, sin olvidar sobre 
todo la cesta de la compra. Hoy 
con un gasto de 50 euros en ali-
mentos compras un 20% menos 
de lo que podías comprar hace 
escasamente un año. La realidad 

es que la capacidad de ahorro es 
casi inexistente y sólo unos pri-
vilegiados llegan holgadamente 
a fin de mes. La paradoja es que 
han disminuido las familias en 
paro en los últimos años y que se 
ha recuperado prácticamente la 
actividad económica de antes de 
la pandemia. Preguntamos a los 
lanzaroteños si son más o menos 
felices que hace 365 días, y la res-
puesta no es positiva.

Inflación galopante

Con miedo, así llegan los lanza-
roteños al supermercado, asus-
tados del incremento constante 

de los precios de la cesta de la 
compra, arrastrados por una 
inflación galopante que no ha 
dejado de subir en el último año. 
Llenar la nevera se ha converti-
do en una odisea, con unos cos-
tes que se elevan mes tras mes en 
las frutas y verduras, las carnes, 
los pescados, el aceite, y ya no 
hablemos de los alimentos con-
siderados como “caprichos”, que, 
visto el precio de todo, cada vez 
son más. Dos ejemplos, un litro 
de aceite de oliva costaba antes 
de tres a 4 euros, dependiendo 
de la marca. Ahora nos menos 
de 8 euros. Más de un cien por 
cien. Los aguacates es otro de los 

productos que ha subido por las 
nubes.

Numerosos lanzaroteños han 
optado por dejar de consumir 
ciertos productos que conside-
ran un lujo, pero que no hace 
más de un par de años eran ha-
bituales en sus compras. El suel-
do, aunque sea el mismo, ha dis-
minuido en términos prácticos 
ya que la capacidad adquisitiva 
de los conejeros no es la mis-
ma. Con los 1.500 euros , que 
es el sueldo medio limpio en la 
isla de un trabajador, que perci-
ben al mes, no se pueden hacer 
tantas cosas como antes. “No he 

comido tanto pan como ahora 
nunca”. “Me he tenido que quitar 
los caprichos”. “Da miedo mirar 
el precio del aceite”, son algunas 
de cosas que nos comentan.

Una reciente encuesta del Cen-
tro de Datos del Cabildo de Lan-
zarote lo dejaba muy claro: el 
42% de los lanzaroteños cree que 
la calidad de vida es peor que la 
de hacer un año y que los prin-
cipales problemas son la falta de 
vivienda y la carestía de la cesta 
de la compra.

Y es que la vivienda es el proble-
ma principal para los lanzarote-

Más del 50% de los lanzaroteños llegan con dificultades a fin 
de mes y han perdido calidad de vida
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“Con miedo, así 
llegan los lan-
zaroteños al 
supermerca-
do, asustados 
del incremento 
constante de 
los precios de 
la cesta de la 
compra, arras-
trados por una 
inflación galo-
pante que no 
ha dejado de 
subir en el últi-
mo año”

ños (el 39% está preocupado por 
este tema), tanto el complicado 
acceso a la misma, como su ca-
restía o la escasez de oferta exis-
tente. “Los alquileres no bajan 
de 600 o 700 euros, y eso cuando 
hay”, señalan. Aunque también 
hay quien dice que “no se alqui-
lan más casas por miedo a que se 
las okupen”.
En segundo lugar, la ya citada 
cesta de la compra, una cuestión 
que angustia a muchas familias 
que no llegan a final de mes.

En cuestiones laborales, lo que 
preocupa a los consejeros es la 
precariedad y las condiciones 
de los trabajos, la eventualidad, 
los horarios, la mala calidad de 
los contratos o los salarios ba-
jos. También se preocupan los 
lanzaroteños por la escasez de 
transporte público y por la sani-
dad, especialmente por las listas 
de espera, la falta de recursos y la 

saturación de los servicios hos-
pitalarios.

El agua tampoco puede olvidar-
se, ya muchos lanzaroteños es-
tán preocupados por los cortes 
y calidad de suministro que se 
padecen en varias localidades de 
la isla debidos a la avería de la fa-
mosa desaladora el pasado vera-
no. El gobierno del Cabildo, con 
Oswaldo Betancort a la cabeza, 
ya ha tomado medidas para pa-
liar esta inquietud generalizada, 
motivada por cuatro años sin 
que se realizara una sola obra 
para mejorar las infraestructu-
ras hidráulicas.
En cualquier caso, en tan sólo un 
año los lanzaroteños se sienten 
más preocupados y angustiados 
y miran con temor hacia los cua-
tro años que tiene por delante 
con un Gobierno central que no 
parece interesado en poner fre-
no a la inflación.

“En tan sólo un año los lanza-
roteños se sienten más preo-
cupados y angustiados y miran 
con temor hacia los cuatro años 
que tiene por delante con un 
Gobierno central que no parece 
interesado en poner freno a la 
inflación”

El precio del aceite de oliva se ha multiplicado por tres.

La inflación asfixia a los lanzaroteños.

Los combustibles no dejan de subir.
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Los precios de los alquileres están por las nubes. 

Ahorrar, imposible
Solo tres de cada diez familias 
canarias consiguen ahorrar, 
las otras siete o llegan justos 
a fin de mes o realmente apu-
rados. Eso es lo que se deduce 
de los datos que arroja la sexta 
oleada del Sociobarómetro de 
Canarias.

El encarecimiento de la cesta 
de la compra, de la electrici-
dad, la vivienda o los com-
bustibles han convertido la 
llegada a fin de mes en una 
carrera de obstáculos, en la 
que los canarios ven que, con 
el mismo dinero, no llegan 
igual que lo hacían el pasado 
año. De hecho, la encuesta 
releva que el 27,2% de los en-
cuestados señala que con sus 
ingresos tienen dificultades 
para acabar el mes con dinero. 
Casi un cuarenta por ciento de 
la población asegura que llega 
más o menos.

En este sentido, las islas que 
tienen menor capacidad de 
ahorro son La Palma (un 
21%), seguida de La Gomera 
(un 26%), frente a Fuerte-
ventura (31,9%) y Lanzarote 
(30,3%), que pueden ahorrar 
algo más, aunque la diferencia 
no es demasiado grande.
Realmente, lo que más afecta 
a la economía de los hogares 
canarios es la inflación, que 
ocupa ya el segundo puesto (el 
25,3% ) de los problemas que 
más afectan a los isleños, solo 
por detrás de la sanidad, que 
preocupa al 26,4%.

En cuanto a los problemas, el 
paro ocupa un primer puesto 
(32’4%) seguido de la inmigra-
ción. Las islas en las que los en-
cuestados muestran una mayor 
preocupación por la inmigra-
ción son Lanzarote (37,2%) y 
Fuerteventura (34,6%)

¿Vives peor, mejor o igual que hace un año?

Carmelo Cabrera
“Con un sueldo no se puede vivir”

“No da para comprar nada. La cesta de la compra es 
un disparate, se ha encarecido todo. Por lo que te 
costaba antes llenar una bolsa, no te dan ahora ni la 
bolsa. Pero no solo los alimentos, la vivienda, la gaso-
lina. Con un sueldo no se puede vivir. No se entiende 
porqué el Gobierno no hace nada para controlar los 
precios”.

Gregorio Sosa
“Nunca había comido tanto pan”

“Se ha encarecido la vida una cosa tremenda. Antes me 
gastaba en una compra 15 o 20 euros y ahora, por lo 
mismo, no bajan de 45 euros. Nunca había comido tan-
to pan como ahora. A mí por suerte otras cosas como 
la vivienda no me afectan, pero tengo dos sobrinos que 
están buscando casa y no encuentran. Y las que hay tie-
nen precios desorbitados”.

Chalo Martín
“Hay gente que no alquila sus casas por 
miedo a la ocupación”

“Es todo una exageración. No hay más que ponernos 
a echar números. Donde antes gastaba 1.000 euros, 
ahora son 1.200 y me quedo corto. Cualquier cosa que 
pienses ha duplicado su precio. Lo peor es la cesta de la 
compra, porque mi casa es mía, pero sé que hay mucha 
gente que necesita. Ahí también hay que tener en cuen-
ta el miedo que tiene la gente a que le okupen la casa, y 
luego el Gobierno no haga nada. Lo único que veo más 
contenido es la luz”.

Antonia Olivero
“Ha subido todo mucho”

“En mi caso, llego a fin de mes porque tenemos dos 
sueldos en casa y mis hijos ya viven fuera, pero todo 
ha subido mucho de un tiempo a esta parte. Yo creo 
que cada compra ha subido unos 60 euros. He dejado 
de comprar cosas, claro, me he quitado los caprichos. 
En el caso de la vivienda, la mía es de propiedad y mi 
hijo vive con sus suegros, pero si quisiera vivir por su 
cuenta, no podría. Son cuatro y tienen un solo sueldo. 
Imposible”.
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UNIÓN EUROPEA

Cofinanciado en un 85% por la Unión Europea.

OBJETIVO
Promover la inclusión social y luchar contra la pobreza 
y cualquier forma de discriminación
EMPLAZAMIENTO
Argana (término municipal de Arrecife)

IMPORTE TOTAL
157.395,63€

AYUDA FEDER (85%)
133.786,28€

Atacar al problema de la vivienda
Lanzarote, además de las 200 
viviendas que se están cons-
truyendo de Protección Ofi-
cial en Maneje, contará en los 
próximos años con otros 200 
inmuebles en diferentes pun-
tos de la isla que se ofertarán 
con alquileres asequibles 
para los ciudadanos medios. 
No se trata de viviendas VPO 

sino de alquiler asequible, para 
las rentas que no se pueden 
permitir los alquileres actuales.

El Gobierno de Canarias, que 
ha incluido este compromiso 
en los presupuestos de 2024, ha 
buscado dos ubicaciones para 
la creación de estas viviendas 
de aquí a 2026: Playa Blanca y 

el Centro de Arrecife, la calle 
Triana.

Esto no deja de ser un parche 
y no cubre las necesidades 
actuales de la población. Se 
trata de un primer paso 
importante, ya que son las 
primeras viviendas construi-
das en 27 años en la isla.

Modesto Martín
La Constitución dice que todos tenemos 
derecho a una vivienda, pero es mentira”

“Yo noto que todo está mucho más caro. En todo, vi-
vienda, luz, comestibles, gasolina… todo. Yo tengo, por 
suerte, vivienda propia, pero sé que hay mucha gen-
te con problemas. Hay cosas que no se entienden, la 
Constitución dice que todos tenemos derecho a una 
vivienda, pero eso no se cumple. El Gobierno debería 
dejar construir en terrenos en que no lo permite. No-
sotros tenemos terrenos y no nos dejan construir. Eso 
solucionaría el problema de mucha gente”.

Marisa Fernández
“Me cuesta mucho llegar a fin de mes”

“Me cuesta muchísimo llegar a fin de mes. Ahora mis-
mo estoy de baja, y lo noto mucho. Yo creo que la ces-
ta de la compra ha subido unos 300 euros al mes y no 
creo que exagere. Luego está la luz, el agua, la ropa, el 
calzado… la vivienda. Muchos conocidos no consi-
guen encontrar casa. El Gobierno Central debería dar 
ejemplo, pero claro… no hay más que ver cómo están 
las cosas. Ahora mismo me siento avergonzada de ser 
española por el Gobierno que tenemos”.

Matilde Curbelo
“Lanzarote es la isla sin Ley”

“Yo vivo bien, no he notado nada. Es 
verdad que mis hijas me compran 
todo, me hacen todo, mis hijas me 
pagan la luz, me ayudan a todo, así 
que no tengo ningún problema. Aho-
ra debo decir que Lanzarote es la isla 
sin ley, cada vez veo más delincuen-
cia, más robos y nadie hace nada. Eso 
me da miedo a mí, la inseguridad”.
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repercutido en los precios pero esto 
no se soluciona topando lo que las 
compañías puedan cobrar o declarando 
obligaciones de servicio público. La 
fijación de precios tiene un indudable 
historial de fracasos y sorprende que siga 
gozando de popularidad. Más de 4000 
años y no ha funcionado jamás. Lo que 
suele suceder es que ocurre lo contrario 
de lo que se pretende; si esos precios 
máximos son suficientemente elevados 
carece de importancia y si no lo son, las 
compañías pondrán sus aviones en otras 
rutas más rentables y sin tanto pejiguera 
dando la lata. Se puede no saber de 
economía, como dijera Rothbard, 
porque es una ciencia compleja y cabe 
entender a quienes no se manejan 
con soltura con ella. Lo que no es tan 
razonable es tener opiniones ruidosas 
y dar la murga permanentemente con 
errores que, de aplicarse, traerá más 
problemas que soluciones. Parece claro 
que los precios suben en épocas del año 
en que todo el mundo desea viajar y no 
hay disponibilidad para todos como 
ocurre lo contrario cuando no hay tanta 
gente deseosa de subirse a un avión. 

Si los canarios sin alas desean viajar 
a mejor precio pueden celebrar que 
se ensanche la competencia y en ese 
sentido el anuncio de Binter del inicio 
de sus operaciones con Madrid es 
una excelente noticia. Porque lo que 
abarata los precios es la competencia, 
no la intromisión de políticos ignaros 
que desean agradar a todos, buscando 
soluciones a problemas mal enfocados 
que beneficiarán a quienes no le pueden 
votar. 

P arece razonable que a los 
“canarios sin alas” los precios 
del avión les parezcan caros. 
Lo que no lo es tanto es que 
planteen soluciones que 

pueden terminar perjudicando al resto de 
canarios.

Los “canarios sin alas”, como el turrón, 
siempre vuelven a casa por Navidad. Es 
verdad que tras mucho quejarse de ser 
tratados como si no fuesen canarios y 
después de abonar precios elevados por 
sus billetes de avión. Parece razonable 
que así lo crean, no obstante son caros. 
Otra cosa es que quieran convencernos 
de lo que no es y planteen alternativas que 
pueden dañar al conjunto de los canarios. 

La primera y más importante es que 
el Estatuto de Autonomía de Canarias 
establece quienes tienen la condición de 
canarios. Nacer aquí, incluso adorar las 
islas que nos vieron nacer, no son razones 
que se contemplen, se puede ser canario 
como el gofio y estar empadronado fuera 
que eso no otorga la condición política de 
canario. Hay que decirlo alto y claro: los 
canarios sin alas no ostentan la condición 
política de canarios.  Puede ocurrir lo que 
a un señora que, viviendo en Madrid, y tras 
quejarse de los precios de los ticket para 
viajar dijo que no quería empadronarse 
en Canarias porque entonces perdería la 
ayuda a la vivienda -generosa- por vivir 
en la capital de España. Los incentivos 
importan.

Es cierto que el aumento de la subvención 
a los viajeros hasta llevarla al 75% ha 

Como el turrón por navidad

Por Antonio Salazar

“La primera y más 
importante es 
que el Estatuto 
de Autonomía de 
Canarias establece 
quienes tienen la 
condición de canarios”

“Si los canarios sin 
alas desean viajar 
a mejor precio 
pueden celebrar 
que se ensanche la 
competencia”

sin sentido al tiempo que leía todas las 
cosas que se me ocurrieron escribir en 
ese momento. Me pregunto cómo no fui 
capaz de poner nada coherente, o por lo 
menos, algo que realmente sí realizaría, 
como las cosas que sí he hecho. Porque 
para no sorpresa, no hice nada de esa 
lista. 

En ella sólo había tópicos como ir al 
gimnasio, hacer dieta, ahorrar y cosas 
así. Generales. Poco específicas. Y, por lo 
tanto, o por lo menos desde mi punto de 
vista, poco reales a la hora de ejecutarlas.

Si alguien me pregunta si he podido 
tachar algún propósito, la respuesta es 
clara. No he podido hacerlo. Pero no me 
preocupa, sé que en 2024 tendré unos 
minutos más de año para pensar las cosas 
que realmente voy a hacer, ya que cogeré 
esa lista y pegaré, como si de un collage 
se tratase, un 4 encima del 3. ¿Cutre? Sí. 
Pero no volveré a perder el tiempo, es eso 
o en hacer algo que me salta mucho en 
TikTok: modificar lo que hay escrito para 
‘sentir’ que cumplí. No te engañes, me 
dije, ¡no los taches!, que no hiciste nada.

Y como el año que viene voy a tener más 
tiempo, en este me dedicaré a comprar 
ingredientes para hacer esos ricos y 
típicos dulces navideños. Total, en 2024 
tampoco tacharé los propósitos de ir al 
gimnasio o de hacer dieta. Esos topicazos 
volveré a no cumplirlos y a no tacharlos. 
Aunque como es tradición, estarán en la 
lista de propósitos reciclada. Sí, en esa que 
no he tachado nada, todavía.

Ayer me quedé pensando 
en uno de esos casi 
inexistentes minutos 
que quedan libres en el 
día: que quedan pocas 

semanas para acabar el año. Con ello, 
me puse a echar cuenta atrás sobre qué 
es lo que he hecho este año. Y no sé si le 
pasa a alguien más o no, pero parece que 
el tiempo compite en una carrera y cada 
vez corre más deprisa para acercarse a 
la meta. O por lo menos, eso me ocurre 
a mí, que apenas he visto pasar este año 
2023. 

Volviendo al tema inicial, en esos escasos 
minutos, empecé a hacer memoria. 
De atrás para adelante, porque como 
empiece por enero, me quedo en blanco. 
Como en cualquier baúl, en el de los 
recuerdos, también se queda arriba lo 
último que metiste en él. Hay que ir 
poco a poco desgranando desde lo más 
reciente para acordarte de todo.

Tras recuperar los recuerdos de algunas 
de las cosas vividas, he de confesar 
que no me dio tiempo para ponerme a 
pensar mucho, la verdad. Aun así, me di 
cuenta que he hecho muchas cosas. Más 
o menos importantes, pero muchas, 
al fin y al cabo. Dentro de este buceo 
hacia las profundidades de mi masa 
gris, encontré algo que creía perdida: la 
‘famosa’ lista de propósitos de este año. 
Y la leí, claro. 

Conforme más ‘objetivos’ veía, más 
aumentaba mi asombro y sensación de 

Por Sara González

¡No lo taches!

“Encontré algo que 
creía perdido: la 
‘famosa’ lista de 
propósitos de este 
año esos topicazos 
volveré a no 
cumplirlos y a no 
tacharlos”

“Y como el año que 
viene voy a tener más 
tiempo, en este me 
dedicaré a comprar 
ingredientes para 
hacer esos ricos 
y típicos dulces 
navideño”
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Bed’s Playa Blanca
Dirección: C/ el Correíllo, 21
Horario: De lunes a sábado: 10:00-13:45/ 17:00-20:30
Contacto: playablanca@tiendasbeds.es / 928 230 033

Bed’s Playa Honda
Dirección: C/ Canto el Jable, 32
Horario: De lunes a sábado: 09:30-13:45/ 17:00-20:00
Contacto: playahonda@tiendasbeds.es / 928 639 348

Bed’s Arrecife
Dirección: C/ Portugal, 49 
Horario: 
Lunes - Sábado : 10:00-14:15/17:00-20:00
Contacto: arrecife@tiendasbeds.es / 928 813 019

Más info en beds.es

Bed’s aterriza en Lanzarote con tres nuevas tiendas
Playa Blanca, Playa Honda y Arrecife son las tres ubicaciones elegidas por Bed’s,

la cadena líder en descanso, para abrir sus nuevas tiendas en la isla

La marca sigue creciendo en el archipiélago y aterriza con fuerza en Lan-
zarote con tres nuevas tiendas para acercar el descanso de verdad a todos 
los isleños.

Descanso de verdad

En España, más de 4 millones de adultos padecen insomnio crónico y entre el 
25% y 35% de la población adulta sufre de insomnio transitorio. Así lo asegu-
ran desde la Sociedad Española de Neurología (SEN). Y, aunque en Canarias 
somos de los territorios españoles que más dormimos (7,2 horas de media al 
día), además de la cantidad, el factor que determina el bienestar físico y men-
tal es la calidad del sueño. Por eso, el principal objetivo de Bed’s, es brindar 
y asegurar el descanso de verdad a todas las personas que visitan sus tiendas 
y confían en el asesoramiento de sus expertos para elegir uno de los pilares 
fundamentales y garantizar el mejor descanso: la cama. 

Líderes en asesoramiento

Con más de 200 tiendas en toda España, Bed’s cuenta ya con 20 en las Islas 
Canarias, 3 de ellas abiertas recientemente en importantes localizaciones de 
Lanzarote: C/ el Correillo, 21 en Playa Blanca, C/ Canto El Jable, 32 en Playa 
Honda y C/ Portugal, 49 en Arrecife. En todas sus tiendas podrás disfrutar de 
asesoramiento 100% personalizado, porque, en Bed’s, llevan más de 35 años 
acompañando a los españoles en la elección de su colchón, base, almohada y 
complementos de descanso y saben que cada persona es diferente, con unas 
características y gustos distintos.

Espacios pensados para el descanso

Primeras marcas, productos exclusivos y un entorno único, eso es lo que 
encontrarás si visitas las nuevas tiendas Bed’s en Lanzarote. Todo, desde el 
aroma de su ambiente hasta los colores y distribución de sus equipos de des-
canso, está pensado para brindarte tranquilidad durante tu visita. Entra en 
beds.es, encuentra tu Bed’s más cercana y reserva 60 minutos con el experto 
asesor de Bed’s Playa Honda, Bed’s Playa Blanca o Bed’s Arrecife, gracias a su 
servicio de cita previa.

Ofertas especiales por Navidad

¿Quieres renovar tu descanso esta Navidad? En tu Bed’s más cercana te ofre-
cen ofertas especiales en tu equipo de descanso. Además, todos sus productos 
tienen la garantía de primeras marcas de descanso como Pikolin, Bultex, La-
ttoflex o Epeda, que con sus innovadoras tecnologías han renovado el sector 
del descanso. Una apuesta segura y de confianza. Tienda de colchones Bed’s Lanzarote Playa Blanca.

Tienda de colchones Bed’s Playa Honda

Tienda de colchones Bed’s Arrecife
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-¿Qué balance haría de estos algo más 
de cien días en el Ayuntamiento de San 
Bartolomé?
 -Yo no hablaría de “cien días en 
el Ayuntamiento de San Bartolomé” y 
lo explico: por un lado, el final del pa-
sado mandato y el comienzo del nuevo 
lo marcó la cita con las urnas del mes de 
mayo, pero el trabajo no ha cesado ni un 
instante. Por otra parte, ha transcurrido 
ya casi medio año desde esas elecciones 
municipales, un periodo en el que la 
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gestión ha continuado adelante a toda 
máquina. En este equipo de Gobierno 
somos muy conscientes de que no hay 
tiempo que perder. Siendo honesto y 
lejos de parecer conformista, el balance 
no puede sino ser positivo: tenemos pro-
yecto, tenemos equipo y nos avalan los 
hechos. Queda mucho mandato aún por 
delante, proyectos que avanzan a paso 
firme por la senda prevista, siempre pen-
sando en el bienestar de los vecinos y en 
el progreso del municipio. 

-¿Qué tres logros destacaría de su go-
bierno y qué tres retos principales se 

Isidro Pérez
Alcalde de San Bartolomé

“Nuestro mayor logro es ver el municipio cada día más 
social, más solidario y sostenible”
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plantean?
 -El mayor logro es ver cómo 
este municipio es, cada día, más social, 
más solidario y más sostenible.  Este Go-
bierno municipal ha sacado adelante el 
Centro de Respiro Familiar, ha dado ba-
talla por lograr la construcción del CEIP 
Alexis Tejera Lemes, ha acometido una 
reforma importante de los centros so-
cioculturales y de los parques infantiles. 
San Bartolomé es ahora un espacio más 
amable para los vecinos y vecinas, con 
una mejora notable en materia de acce-
sibilidad y un proyecto para la recupe-
ración del patrimonio que continúa ade-

lante. La transformación experimentada 
en el municipio ha sido enorme en los 
últimos años. Quedan obras importante, 
grandes proyectos como la reforma in-
tegral de la Plaza Santa Elena, el parque 
urbano, el centro de salud de Playa Hon-
da. Continuar con la transformación de 
nuestros núcleos poblaciones en accesi-
bilidad siendo lugares más amables para 
el peatón. Así como intervenir en la re-
forma del teatro y las plazas municipales.

-Han puesta en marcha de un plan de 
actividades en el Centro Deportivo de 
Playa Honda, ¿cuál es el objetivo?
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 -El propósito que perseguimos 
con esta iniciativa es facilitar la concilia-
ción familiar, a través del desarrollo de 
actividades lúdico-deportivas. Al mis-
mo tiempo, se fomenta la creación de 
empleo en determinados sectores que 
presentan una mayor fragilidad social, 
logrando además dinamizar este espacio 
deportivo municipal. Este proyecto se 
enmarca en el Plan Corresponsables que 
desarrolla del Ministerio de Igualdad 
con la colaboración de la Comunidad 
Autónoma. La iniciativa ha sido muy 
bien acogida y continuará desarrollán-
dose hasta el próximo 22 de diciembre. 

-¿Cómo va la obra del paso inferior de 
Playa Honda? ¿se retrasan?
 -Las obras del Paso inferior van 
bastante bien, dentro de los plazos pre-
vistos en la licitación y que tenían un 
plazo de ejecución de 6 meses. Según 
nos trasladan desde la empresa hay pre-
visión de cumplir los plazos marcados y 
que tengas por fin una obra tan deman-
da por nuestro grupo de gobierno. Hay 
que recordar que esta obra sale de una 
demanda del gobierno municipal y que 
fue adjudicada desde la legislatura an-
terior, donde el gobierno regional que 
presidía Ángel Víctor Torres puso todo 
sobre la mesa todos los esfuerzos para 
sacarlo adelante.

-Pero es la solución al colapso o es un 
parche como aseguran algunos.
 -Una obra de esta envergadu-

ra nunca podrá considerarse un parche. 
Esta obra dará solución a las posibles 
retenciones de tráfico que se estaban 
dando en la actualidad y que aliviará la 
entrada de la mitad de los vehículos que 
entran a la localidad de Playa Honda.

-¿Sigue defendiendo San Bartolomé la 
Lz-5 como alternativa al soterramiento?
 -En todo momento se ha defen-
dido la mejor opción para nuestro mu-
nicipio y no es otra cosa que la de “coser” 
nuestra zona comercial-industrial y la 
zona residencial. Por lo que tanto con 
el soterramiento, como con la Lz-5 de-
fendemos la adaptación de la actual Lz-2 
en un gran Bulevar que cuente con espa-
cios para nuestra vecindad, zonas verdes, 
espacios deportivos y de esparcimiento. 
Adelanto que tenemos en nuestras ma-
nos un anteproyecto de lo que podría 
ser ese gran espacio público. Recupera-
remos ese espacio para nuestros vecinos 

“cosiendo” la localidad de Playa Honda y 
mejorando la accesibilidad para la vecin-
dad. Fomentando que nuestro comercio 
y zona industrial sigan avanzando como 
lo está haciendo en la actualidad.

-¿Vería bien ahora el soterramiento o 
San Bartolomé sigue apostando por la 
carretera alternativa?
 -La apuesta por ese proyecto 
viene avalada por informes técnicos y 
de ahí surgen los proyectos. Entiendo 
que el gobierno actual seguirá como no  
uede ser de otra manera los informes 
técnicos. Nosotros seguimos apostando 
por la continuidad en la unión entre la 
zona residencial y la comercial-indus-
trial

-¿Siguen pensando en semipeatonalizar 
el casco urbano?
 -Seguimos apostando por pro-
yectos de transformación y recuperación 
patrimonial y eso conlleva la semipeato-
nalizacion de nuestros entornos y cascos 
urbanos. Además con una idea clara y 

“En todo momento se 
ha defendido la mejor 
opción para nuestro 
municipio y no es 
otra cosa que la de 
“coser” nuestra zona 
comercial-industrial y 
la zona residencial”

que cada vez las localidades deben ser 
más amables para el peatón, lo que nos 
ha llevado a la adquisición también de 
bolsas de suelos para el uso de aparca-
mientos.

- El Partido Popular duda de que sean 
capaces ustedes de presentar un presu-
puesto en tiempo y forma antes de que 
acabe el año, ¿se realizará?
 -Que el Partido Popular dude 
de algo no es noticia. El Partido Popu-
lar duda de sus propios proyectos, duda 
de sus liderazgos, duda de sus alianzas 
y duda, incluso, en la interpretación de 
las normas básicas del Estado. Por tanto, 
que dude de la demostrada solvencia de 
este equipo de gobierno entra dentro de 
lo esperado. Sobre la pregunta de si pre-
sentaremos el presupuesto antes de fina-
lizar el año, la respuesta es sí. Tendremos 
presupuestos en tiempo y forma y, como 
no puede ser de otra manera, serán unas 
cuentas municipales a la medida de San 
Bartolomé, pensadas para el bienestar de 
los vecinos y vecinas y que responderán 
a sus necesidades y aspiraciones.

-CC, por su parte, ha criticado la falta 
de limpieza en parques y en algunos 
centros educativos, exigiendo que se 
refuerce tanto las horas como el perso-
nal…

 -Conocemos muy bien la ten-
dencia al alarmismo de Coalición Cana-
ria, posiblemente debido a su necesidad 
de ocupar espacios que no es capaz de 
llenar con la presentación de propuestas. 
No parece muy responsable querer gene-
rar titulares a costa de la preocupación 
de las familias con hijos, pero la decisión 
de hacerlo o no es cuestión de cada uno. 
Respecto a los colegios del municipio, 
puedo asegurar que mantenemos un 
diálogo permanente con la comunidad 
educativa, que nos traslada las deman-
das y necesidades que presentan los cen-
tros. Cualquier propuesta de mejora que 
resulte viable se implantará sin duda. 

-En Lanzarote, habrá, dentro de poco, 
elecciones internas para elegir a la nue-
va dirección. ¿Opta usted a liderar el 
partido orgánicamente o cree que de-
ben seguir los mismos?
 -Considero que sería una falta 
de respeto hacia mi formación política 
opinar sobre procesos orgánicos que no 
están en marcha o cuestionar a repre-
sentantes de un partido que ha ganado 
las elecciones en Canarias. Por otra par-
te, no tengo en la cabeza otra aspiración 
que no sea trabajar, desde mi responsa-
bilidad como alcalde, por el bienestar y 
el progreso de San Bartolomé. 

-¿Ya se ha analizado por qué el PSOE 
perdió el Cabildo cuando ganó sobra-
damente en los municipios más impor-
tantes de la isla? ¿Autocrítica?
 -El PSOE obtuvo casi mil votos 
más al Cabildo en las elecciones de 2023 
que en las de 2019, lo que refrenda la 
buena gestión realizada. Es cierto que se 
perdió el Cabildo, pero han sido menos 
de 70 votos. Seguimos trabajando desde 
el todo el PSOE para dar soluciones a los 
problemas de la gente, y cuando toca ha-
cerlo desde la oposición, igualmente rea-
lizamos el máximo esfuerzo. Somos un 
partido que sí sabe respetar el pronun-
ciamiento de la ciudadanía en las urnas.

“San Bartolomé es 
ahora un espacio 
más amable para los 
vecinos y vecinas, 
con una mejora 
notable en materia 
de accesibilidad y 
un proyecto para 
la recuperación 
del patrimonio que 
continúa adelante”
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Lanzarote, reforzada tras su paso 
por la World Travel Market 2023
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“El turismo británico se conso-
lida como nuestro mayor mer-
cado turístico, tanto en núme-
ro de pasajeros como en gasto 
en destino. En Londres hemos 
comprobado la confianza que 
siguen teniendo en nosotros, 
a pesar de algunos mensajes 
desafortunados que se dieron 
el pasado año sobre la calidad 
de los visitantes británicos”, con 
estas palabras el presidente del 
Cabildo de Lanzarote, Oswal-
do Betancort, hacía balance del 
paso de la isla por esta presti-

giosa feria. 

Lanzarote acudía a la WTM 
con el objetivo de reposicio-
narse como destino cualifica-
do y sostenible, centrado en la 
recuperación de valores como 
el acento manriqueño, la natu-
raleza, el mar y la cultura pes-
quera, además de la enogastro-
nomía y el deporte, algo que fue 
recibido de forma satisfactoria 
por los interlocutores principa-
les del mercado turístico.

En este sentido, el presiden-
te del Gobierno de Canarias, 
Fernando Clavijo, hablaba del 

buen momento que se está vi-
viendo en las islas. “Tenemos 
expectativas buenas con nues-
tro principal país emisor, que es 
el Reino Unido. Pensamos aca-
ba con 5’8 millones de visitan-
tes este año 2023. Somos la úni-
ca comunidad autónoma que 
hemos recuperado los niveles 
prepandémicos y hemos subido 
incluso un diez por ciento y la 
verdad es que, lejos de que esto 
se vaya agotando, nos vamos 
fortaleciendo cada vez más”.

Por su parte, la consejera de 
Turismo del Gobierno de Cana-
rias, Jéssica de León, valoraba 

La isla toma el pulso al mercado británico y se reposiciona 
como destino cualificado y sostenible

Fitur demostró la buena marcha del sector. 
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positivamente la respuesta del 
mercado británico en el desti-
no turístico de Canarias. “Esta 
es la feria más importante del 
turismo. Por aquí van a pasar 
35.000 personas, ya se está re-
cuperando el pulmón prepan-
démico y Canarias viene como 
el destino líder de Europa en su 
temporada de invierno”, señala.

Durante el desarrollo de la 
WTM la delegación turística de 
Lanzarote mantuvo encuentros 
con los principales turoperado-
res británicos, y con los respon-
sables de la compañía aérea de 
bandera British Airways con 
la finalidad y el objetivo de au-
mentar para la temporada de 
invierno de 2024/25 de 7 a 10 
los vuelos semanales con el ae-
ropuerto César Manrique.

De igual forma se mantuvo 
contactos con los directivos de 
AirPortugal, que no vuela hoy 

Tías y Teguise,
fieles a la cita
Tías y Teguise volvieron a es-
tar presentes para hacer va-
ler sus dos principales zonas: 
Puerto del Carmen y Costa 
Teguise. José Juan Cruz, 
alcalde de Tías señalaba que 

“Puerto del Carmen es un 
destino turístico consolida-
do y un destino que durante 
muchos años ha tenido en el 
turista inglés, un turista fiel. 
Recibimos más de un millón 
de turistas al año, y por eso 

estamos presentes aquí”.

Por su parte, la alcaldesa 
de Teguise, Olivia Duque, 
apuntaba que en los últimos 
años “Costa Teguise ha cre-
cido mucho turísticamente 
y ha mejorado mucho, pero 
estamos aquí para darle 
importancia al sector y a los 
empresarios que se dedican 
a potenciar el municipio de 
Teguise”.

El sector, satisfecho
Desde Turismo Lanzarote 
se destaca la fidelidad y la 
importancia de contar con el 
Reino Unido como mercado 
emisor preferente. El gerente 
de la SPEL, Héctor Fernán-
dez, abogaba por respetar 
como se merece el mercado 
británico. “Tenemos mucho 
peso en el mercado turísti-
co más fuerte de Europa, a 
pesar de todas las crisis, y a 
diferencia de otros mercados, 
los flujos siguen funcionando 
sin problema alguno”

La patronal hotelera valora el 
buen momento, pero quiere ad-
vertir de pequeñas cuestiones 
que pueden alterar el precio 
de los vuelos de los turistas 
que nos visitan. Así lo decía 
la presidenta de la Federación 
Turística de Lanzarote, Susana 
Pérez. “El coste que van a tener 
que asumir las compañías 
aéreas por los derechos de 
emisión, aunque Canarias esté 
exenta entre islas y con penín-
sula, no es así con los vuelos 
con Europa, que es de dónde 

vienen nuestros principales 
turistas”, afirma.

La Cámara de Comercio 
de Lanzarote y La Graciosa 
destaca que por vez primera 
el nombre de la octava isla 
vaya junto al de Lanzarote en 
el stand de Canarias.

Su presidente, José Valle mos-
traba su satisfacción por este 
hecho. “Tenemos que conti-
nuar en este nuevo modelo 
que queremos trabajar”.

en día a la isla, para conseguir 
que la compañía estrella del 
país luso pueda iniciar opera-
ciones durante 2025 con Lanza-
rote en función de su proyecto 
de ampliación de flota.

La conectividad aérea con Rei-
no Unido, cuyo volumen de 
pasajeros, hasta septiembre de 
este año, ha crecido en las islas 
un 15% respecto al mismo pe-
riodo de 2022, con 4,2 millones 

de plazas frente a los 3,6 millo-
nes del ejercicio anterior.

El destino favorito de los bri-
tánicos es España, siendo Ca-
narias la comunidad autónoma 
que ocupa el primer puesto 
como receptora de visitantes 
de ese país, muy por delante del 
resto. Uno de cada tres turistas 
que visitan Canarias es británi-
co, siendo Lanzarote el segundo 
destino elegido, tras Tenerife.

La feria se desarrolló con éxito.

Se han aumentado las conexiones, algo que beneficia a la isla. 

La delegación lanzaroteños regresó satisfecha. 
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Lancelot acude un año 
más a la WTM
Lancelot Televisión estuvo pre-
sente un año más en la World 
Travel Market con el objetivo 
de informar a todos los lanza-
roteños de todo lo que ocurría 
en la relevante feria turística 
de la capital británica. 

La televisión local líder en Ca-
narias quiso estar presente en 
esta feria tan importante para 
el desarrollo del archipiélago y 
de Lanzarote por la fuerza que 
posee el mercado británico 
para el turismo insular.

Al igual que ocurre con la ITB 
de Berlín o FITUR en Madrid, 
Lancelot regresa a Londres 
aportando un valor añadido 
que complementa la progra-
mación y temática regional e 
insular.

Andrés Martinón, jefe de 
Informativos de Lancelot 
Televisión, y Josefina Cavallo, 
operadora de cámara, cubrie-
ron el día a día de la feria y 
realizaron un amplio reportaje 
de su desarrollo. 

“Lancelot 
Televisión estuvo 
presente un 
año más en la 
World Travel 
Market con el 
objetivo de 
informar a todos 
los lanzaroteños 
de todo lo que 
ocurría en la 
relevante feria 
turística de la 
capital británica”

Perfil del turista británico
El destino favorito de los bri-
tánicos es España y, dentro 
de este país, Canarias ocupa 
el primer puesto, muy por 
delante del resto de comuni-
dades autónomas. Suponen 
ya uno de cada tres turistas 
en las islas, vienen desde 
hace décadas y a lo largo 
de todo el año. Se reparten 
entre las islas por este orden: 
Tenerife, Lanzarote, Gran 
Canaria y Fuerteventura.

En cuanto a la contratación 
del viaje, continúa la tenden-
cia hacia la desintermedia-
ción, pues si en 2019 un 58% 
de los británicos contrataban 
paquete vacacional, este 

año el porcentaje ha descen-
dido hasta el 54,9%. Además, 
también aumentan su estancia 
media, pasando de los 8,3 días 
del año prepandemia a los 8,9 
días de 2023, es decir, hasta un 
7% más.

Los visitantes de Reino Unido 
gastan una media de 1.340 eu-
ros por viaje y vienen princi-
palmente a descansar (65,6%), 
disfrutar de la familia (15,8%), 
algunos también a divertirse 
(10%) y otros a explorar o 
conocer las islas (6,1%).

Los aspectos más relevantes 
para la elección de Canarias 
son el clima, la seguridad, la 

oferta alojativa y la facilidad 
para organizar el viaje, dada 
la gran cantidad de opcio-
nes, operadores y ofertas 
que existen en su país para 
venir a Canarias, un destino 
muy popular y que tiene una 
cuota en el total de viajes 
de los británicos en torno 
al 7%. Cuota que se eleva a 
más del 10% en el caso de los 
escoceses.

Su nivel de satisfacción con 
la visita a Canarias es muy 
elevado, de un 9 sobre 10, y 
su intención de repetir aún 
más, con un 9,02, así como 
la de recomendar las islas, 
con un 9,17.

Los encuentros siempre son positivos para afianzar el destino. Fernando Clavijo, presidente del Gobierno de Canarias. 

Foto de familia en el marcho de la WTM 2023.

Cicar no falto a la cita.
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El canario Ángel Víctor To-
rres, expresidente del Go-

bierno de Canarias, fue nombra-
do el 20 de noviembre ministro 
de Política Territorial y Memo-
ria Democrática y se ha conver-
tido en uno de los hombres fuer-
tes del nuevo gobierno de Pedro 
Sánchez. Se trata del séptimo 
ministro canario desde que es-
tamos en Democracia. 

Este nombramiento es espe-
cialmente relevante debido a la 
importancia de esta cartera en 
la actual legislatura, que incluye 
la negociación con las comuni-
dades autónomas y el manejo 
de las demandas de los partidos 
nacionalistas, socios clave en el 
gobierno de Sánchez.

Hay muchos temas de gran im-
portancia que sacar adelante, el 
cambio de financiación auto-
nómica, que se complica con el 
tema de Cataluña, o la relación 
con los partidos independen-
tistas, como Junts, ERC, PNV 
y Bildu, que será crucial para 
el futuro político de Sánchez. 
Estos partidos han expresado 
abiertamente sus expectativas, 
incluyendo debates sobre la 
plurinacionalidad de España y 
el reconocimiento nacional de 
Cataluña y Euskadi, temas que 
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han sido parte de los acuerdos 
firmados por el PSOE con estos 
partidos.

El papel de Torres será allanarle 
a Sánchez el camino, y lo ten-
drá que hacer con mucha mano 
izquierda, característica por la 
que le definen sus allegados.

Este nombramiento no ha sor-
prendido en Canarias, donde se 
esperaba que el presidente del 
Gobierno lo recompensara tras 
el revés recibido en las eleccio-
nes, donde, a pesar de ganar, no 
pudo gobernar porque no le da-
ban los números. La debacle de 
Podemos, partido con el que go-
bernó en el tripartito, le perjudi-
có. Sin embargo, los resultados 
en las islas fueron buenos para 
el PSOE y ahora Sánchez ha pre-
miado el trabajo realizado. 

La duda es quién lo sustituirá 
ahora en el Parlamento de Ca-
narias, aunque todo apunta a 
que podría ser Sebastián Fran-
quis. Al cierre de esta edición, 
aún no se sabía si habrá más 
cargos intermedios para políti-
cos canarios. Entre los nombres 
que suenan sigue estando el de 
la expresidenta del Cabildo de 
Lanzarote, Dolores Corujo e in-
cluso el del parlamentario Mar-
cos Hernández, amigo de Pedro 
Sánchez. 

Torres, 
el ministro con 
acento canario 
Es el séptimo canario 
de la Democracia en 
ocupar un Ministerio, en 
este caso el de Política 
Territorial y Memoria 
Democrática
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Nacido en Arucas, es licenciado en Fi-
lología Hispánica por la Universidad de 
La Laguna, en la cual se doctoró en 1991. 
Tras opositar para dar clase en Secundaria, 
ejerció como docente en varios institutos 
de Gran Canaria hasta el año 2000. Ha 
publicado varios libros y ha destacado en 
certámenes literarios.

Comenzó su carrera política en 1999 al 
ser elegido concejal del Ayuntamiento 
de Arucas. En 2001 fue elegido secretario 
general de esa agrupación y tras las elec-
ciones municipales de 2003 se convirtió 
en alcalde de Arucas. En las elecciones 
municipales de 2007 volvió a ser el más 
votado, pero un pacto entre fuerzas le re-
legó a la oposición. En 2009, entró como 
diputado en el Congreso de los Diputados 
en sustitución de Juan Fernando López 
Aguilar. Entre 2009 y 2011 fue teniente 
de alcalde en Arucas. En las elecciones 
municipales de 2011 volvió a ocupar la al-
caldía de Arucas, hasta las elecciones de 

2015, cuando encabezó la lista del PSOE 
al cabildo de Gran Canaria. Tras un pacto 
con Nueva Canarias, fue nombrado vice-
presidente primero y consejero de Obras 
Públicas, Infraestructura y Deportes del 
Cabildo de Gran Canaria.

El 23 de julio de 2017 fue elegido secre-
tario general del PSOE de Canarias, tras 
haber ganado las primarias a Patricia Her-
nández y Juan Fernando López Aguilar, 
siendo proclamado en el congreso regio-
nal celebrado en septiembre de 2017.2

En las elecciones autonómicas de mayo 
de 2019 se presentó como candidato a la 
Presidencia, resultando ganador en votos 
(257.642, 28,85 %) y en parlamentarios 
(25).3 El 12 de julio de 2019 fue proclama-
do presidente del Gobierno de Canarias 
con el apoyo de Nueva Canarias, Sí Pode-
mos y Agrupación Socialista Gomera tras 
alcanzar un acuerdo para un Ejecutivo de 
coalición.

Perfil:
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La moda de Lanzarote está 
fuerte, más que nunca. En 

noviembre se celebraba una 
nueva edición de la Lanzarote 
Fashion Weekend, en el Islote 
La Fermina y a la que asistieron 
más de 3.000 personas, dejando 
una sensación muy positiva.
 
Más de una decena de diseña-
dores y diseñadoras locales, in-
fluencers, voces expertas de la 
moda a nivel nacional y mundial, 
música, fotografía, comercio y 
gastronomía se unieron en una 
jornada que puso a Lanzarote en 
disposición de convertir la moda 
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en un reclamo para la ciudada-
nía y los turistas.
 
El consejero de Industria, Mi-
guel Ángel Jiménez, valoró la 
sinergia que se creó entre la 
población y los profesionales 
del sector textil y artesanal que 
protagonizaron la feria, en una 
edición que este catalogó como 

“todo un éxito”. “El mercado or-
ganizado contó también con 
una gran aceptación y, gracias 
a todos los visitantes, consegui-
mos potenciar el comercio local 
a través de la venta de múltiples 
productos creados por parte de 
nuestros diseñadores”, añadió el 
consejero.

La moda insular 
avanza de la 
mano de la 
Lanzarote 
Fashion Weekend
Más de 3.000 personas 
disfrutaron del homenaje
a la moda local en el 
Islote de la Fermina
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 En concreto doce firmas de la 
isla participaron en el mercado, 
y hasta quince en las pasarelas 
organizadas.
 
El refuerzo que esta iniciativa 
supone para la moda insular es 
innegable. Lanzarote moda na-
cía hace unos ocho años y for-
maban parte de este proyecto 7 
firmas de diseño. En la actuali-
dad Lanzarote moda está forma-
do por 23 firmas de diseñadores 
de pret a porter, complementos 
y alta costura, como puede ser 
Oswaldo Machín. Se trata de un 
proyecto del Cabildo de Lanza-
rote financiado por Proexca del 
Gobierno de Canarias.
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Noviembre dejaba una mala 
noticia para los canarios: la 

muerte de Jerónimo Saavedra a 
los 87 años de edad. Quien fuera 
expresidente del Gobierno de Ca-
narias de 1983 a 1987 y de 1991 
a 1993, así como ministro de Ad-
ministraciones Públicas (1993-
1995) y ministro de Educación y 
Ciencia (1995-1996) de España, 
fallecía el 21 de noviembre dejan-
do tras de sí un impresionante le-
gado y una imagen indudable de 
bonhomía y saber estar. 

Nacido el 3 de julio de 1936 en 
Las Palmas de Gran Canaria, 
Saavedra ha tenido una carrera 

TEXTO: REDACCIÓN

A
RC

H
IV

O
 L

A
N

C
EL

O
T

Canarias despide a Jerónimo Saavedra, 
mucho más que un expresidente de Gobierno
Su labor en la política canaria y nacional deja una huella significativa, 

especialmente en términos de desarrollo regional y políticas educativas
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política extensa y significativa. 
Siempre tuvo, además, una rela-
ción muy especial con Lanzarote, 
posiblemente por la amistad que 
mantuvo con César Manrique 
hasta la muerte del artista. Jeróni-
mo Saavedra fue un hombre que 
cogió Canarias con casi todo por 
hacer. Una sociedad bastante em-
pobrecida tanto en el ámbito cul-
tural como en el económico. Por 
eso, su gran apuesta fue la Edu-
cación, puso el acento especial en 
esa asignatura todavía pendiente 
y muchas veces suspendida en 
las islas. También a él se deben 
los primeros avances en la mejo-
ra de la Sanidad Pública y fue un 
hombre pragmático que apostó 

por el Turismo como una activi-
dad económica esencial para el 
desarrollo económico de las islas, 
cuestión que no siempre fue en-
tendida por los más radicales de 
sus propias filas.

Saavedra se formó inicialmente 
en Derecho, graduándose de la 
Universidad de La Laguna. Pos-
teriormente, continuó su educa-
ción en la Universidad Central 
de Madrid, donde obtuvo su 
doctorado. Su carrera académica 
incluyó una etapa como profesor 
de Derecho del Trabajo en la Uni-
versidad de La Laguna.

La carrera política de Saavedra 

fue larga y variada. Fue miem-
bro del Partido Socialista Obrero 
Español (PSOE) y desempeñó 
numerosos cargos públicos a lo 
largo de los años: alcalde de Las 
Palmas de Gran Canaria: ocupó 
este cargo en 2007 a 2011; pre-
sidente del Gobierno de Cana-
rias en dos ocasiones, la primera 
entre 1982 y 1987 y la segunda 
entre 1991 y 1993; ministro en el 
Gobierno Español: de Educación 
y Ciencia entre 1988 y 1991, y 
como Ministro de Administra-
ciones Públicas entre 1993 y 1995 
bajo el mandato del Presidente 
Felipe González. También fue 
diputado y senador en diferentes 
etapas de su carrera política.

Saavedra fue especialmente 
conocido por su compromiso 
con la educación y la adminis-
tración pública. Además, fue un 
defensor de los derechos LGBT 
en España, siendo uno de los 
primeros políticos de alto per-
fil en declararse abiertamente 
homosexual. Su labor en la 
política canaria y nacional ha 
dejado una huella significativa, 
especialmente en términos de 
desarrollo regional y políticas 
educativas.

Un hombre de consenso, culto, 
inteligente y moderado que ha 
dejado una huella imborrable 
en las islas. 

Jerónimo Saavedra junto a César Manrique del que era un buen amigo. 

Saavedra era un hombre respetado y querido por todos. 
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Gabinete pedagógico en Lanzarote, educación, formación y salud
María Isabel Rodríguez dirige este espacio que ofrece soluciones individualizadas a cada estudiante de acuerdo a sus necesidades

La pedagogía es una ciencia social enfocada principalmente en la investigación y re-
flexión educativa, sea cual sea la etapa de esta, su conocimiento se basa en otras ramas 
como filosofía, política, psicología, e historia.  
 
Permite al profesor elaborar estrategias o métodos que permitan que todos sus alum-
nos se encuentren en condiciones similares para adquirir los contenidos impartidos 
como parte de su proceso formativo. Realizan su acción desde la planificación, diseño, 
evaluación, desarrollo, dirección y gestión. Los profesionales de la pedagogía también 
pueden actuar en las empresas, en sectores deportivos, en ámbitos familiares, y en 
cualquier área que requiera un desarrollo personal o profesional. 
 
Los gabinetes psicopedagógicos son un espacio institucional donde el profesional ac-
túa dos acciones fundamentales, formación y salud. 
 
Para que sus funciones sean óptimas deben asesorar y orientar a los centros de for-
mación, ya que estos son los que mejor se pueden encargar de la prevención y la 
asistencia. 
 
Hay muchos problemas que pueden aparecer en el aprendizaje, la labor de este profe-
sional es estudiar al paciente en estas situaciones y a lo largo de ellas, y con ello llegar a 
un diagnóstico que permita a la persona aprender de forma simultánea al resto. Tam-
bién a la par que se evalúa al paciente se debe formar a los profesores para que le ayu-
den en su formación y desarrollo, para esto puede ayudar mucho los test y las técnicas.  
 
La psicología se diferencia de la psicopedagogía en que la primera es la ciencia de 
manera generalizada y la psicopedagogía es la especialización en el aprendizaje.
 
Principales funciones: 
 Detectar precozmente posibles dificultades en el ámbito educativo, con un software 
informático revolucionario, y del que somos pioneras en la isla de Lanzarote, donde 
detectamos las necesidades de nuestros usuarios desde el primer momento, para: 
Orientar a profesores y alumnos en el proceso de enseñanza y aprendizaje.
Orientar y ayudar a la familia en las relaciones con sus hijos. 
Trabajar con el alumnado que presente necesidad educativa especial. 
Trabajar las dificultades con el alumnado.
Personalizar la educación con el alumnado que presente educación especial.
Evaluar, diagnosticar y derivar a las entidades competentes. 
Orientar a los alumnos en sus diferentes etapas educativas. 
 
Nuestro gabinete pedagógico consta de:
 El espacio físico cómodos y accesible a todos los usuarios. 

Material cualificado y avalado por autores y pedagogos de gran prestigio. 
Nuestros recursos están basados en la metodología Teacch son materiales manipula-
tivos, muy atractivos visualmente y con una gran carga de motivación para la realiza-
ción de cualquier actividad, incluidas las actividades curriculares. La estructuración 
con la que se presentan estos materiales mejora la autonomía de la persona, poten-
ciando el trabajo individual e independiente. 
Nuestros profesionales están en continúa formación para dar respuestas a las nece-
sidades actuales, con multitud de especialidades y sobre todo disposición humana. 
 
Gabinete pedagógico en Lanzarote
Este gabinete tiene la convicción de que las necesidades de sus usuarios es lo más 
importante. Por ello, se dedica al máximo para conseguir ofrecer soluciones indivi-
dualizadas a cada caso en particular y así conseguir progresos significativos en padres 
e hijos para mejorar la evolución y el desarrollo intrínseco de cada uno de ellos. Sin 
escatimar en tiempo y dedicación, ofreciendo un trato cordial y distendido en la ma-
yor confidencialidad.
 
Actualmente el equipo está compuesto por pedagog@s, especializados con el master 
de psicopedagogía; atención a la difultades del aprendizaje y problemas de conducta… 
Además, contamos con Logopeda y Maestras de educación infantil y primaria, tam-
bién especializadas. Con formación en Asperger y Alto funcionamiento.
 
OFRECEMOS SERVICIOS EXTERNOS: 
 Apoyos escolares dentro del aula
Ponentes de charlas sobre bullyng
Creación de exposiciones de temas de actualidad.
Bajo petición y disponibilidad.
 
NUESTRA DIRECTORA:
Isabel Rodríguez, apasionada por la Pedagogía, ha dedicado su vida al Fortalecimien-
to de las Capacidades Cognitivas, realizando acompañamiento y asesoría a estudian-
tes con discapacidades dentro del aula y fuera, con 20 años de experiencia. Se posicio-
na como una de las mejores Docentes a nivel nacional en España, siendo miembro de 
la Delegación de Lanzarote del Instituto Canario de Altas Capacidades.

 Colegiada por el colegio de pedagogos y psicopedagogos de Valencia.

 Master en Intervención en Dificultades del Aprendizaje. 

 Master en Neurorrehabilitación Logopédica y Terapia orofacial.

 Master en Psicopedagogía Educativa.

 Experta en Psicología de las Emociones, Atención Temprana, entre otros muchos. 

OFERTA EN 
DICIEMBRE 2023

Si te inscribes en diciembre 
2023, con pago de enero te 

ahorras matrícula.

Oferta válida hasta el 
30.12.23
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Si, como todo parece indicar, 
Sumar y PSOE logran atar 

todos los cabos y mantenerse en 
el Gobierno, los españoles expe-
rimentaremos un notable des-
censo en nuestro nivel de vida, 
ya que Sánchez ya anunciado de 
cara al 2024 hasta diez subidas 
de impuestos con el objetivo de 
reducir el déficit presupuestario, 
tal y como nos exige la Unión 
Europea. 

Siguiendo el análisis realizado 
por el economista Juan Ramón 
Rallo vemos como, aunque se 
anuncia a bombo y platillo una 
subida directa a las rentas altas, 
lo cierto es que solo dos de estas 
dos medidas les afectan, mien-
tras que las otras ocho recaerán 
sobre los bolsillos de todos. 

En este sentido, el IRPF (Impues-
to sobre la Renta de las Personas 
Físicas) subirá, a través del incre-
mento en el tipo de gravamen 
sobre las rentas del capital desde 
los 200.000 euros (en un punto, 
hasta el 27%) y a partir de los 
300.000 euros (dos puntos, has-
ta el 28%). Con esta medida, el 
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Sepa todo lo que pagará de más en 2024
Sánchez y Díaz adelantan las diez subidas de impuestos que pondrán en 

marcha en enero de 2024 y que nos afectarán a todos
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Gobierno aspira a recaudar 204 
millones de euros. 

Se incrementarán además los 
tributos a las rentas más altas. 
En 2024 la base máxima de co-
tización a la seguridad social se 
incrementará en 1’2 puntos por 
encima de la inflación, por lo 
que quienes tengan ingresos su-
periores a 50.000 euros anuales 
pagarán más a la seguridad so-
cial. Se espera recaudar 308 mi-
llones de euros.

A través de estas dos medidas 
contra los ricos se espera recau-
dar 512 millones.

Sin embargo, al analizar las otras 
ocho medidas fiscales que pre-
paran Sánchez y  Díaz, y que no 
afectan a las rentas altas, sino a 
todos los demás, los números 
asustan. 
Debido a la tercera medida pro-
puesta, los autónomos también 
verán incrementos en su tributa-
ción, por medio de una estima-
ción directa sobre gastos de difí-
cil justificación y una reducción 
de módulos que supondrán 155 
millones de euros más para las 
arcas estatales, apunta el medio, 

en contraste con rebajas fiscales 
para rentas de hasta 21.000 euros 
o la deducción por maternidad, 
ya en 2023 y ampliada. Con esta 
medida se esperan recaudar 155 
millones de euros. 

En 2024 se producirán varias 
subidas de impuestos en el IVA 
(Impuesto sobre el Valor Añadi-
do), si bien se trata en realidad 
de la retirada de rebajas que se 
aplicaron anteriormente con el 

objetivo de luchar contra el im-
pacto de la inflación y la pérdida 
de poder adquisitivo: en los pro-
ductos sanitarios con relación 
con el COVID-19 (estaba en el 
tipo 0) y las mascarillas (en el 
4%), volverá a tributar a un 21% 
de Iva, se espera recaudar 154 
millones. 
Quinta medida reversión de la 
rebaja del IVA a la electricidad 
al actual 5%, a partir del 2024 el 
Iva subirá y con esta medida el 
Gobierno espera recaudar 1.016 
millones. La sexta medida impo-
sitiva también está relacionada 
con la electricidad, reversión de 
la rebaja sobre el impuesto es-
pecial sobre la electricidad, ac-
tualmente está casi eliminado y 
el Gobierno pretende elevarlo al 
5’11 %, y aspita a recaudar 1.032 
millones. 

En séptimo lugar, la reversión de 
la rebaja del Iva del gas, madera 
y pellets, con lo que pretende re-
caudar 397 millones.

En octavo lugar, la reversión de 
la rebaja del Iva a los alimentos 
de primera necesidad (la reduc-
ción fue del 4% al 0%), en acei-
tes y pastas (se redujo al 5%). Se 

incrementará nuevamente y se 
aspira a recaudar 1.300 millones. 

Novena medida, la reactivación 
del Impuesto sobre el Valor de la 
Producción de Energía Eléctrica, 
este impuesto en teoría lo pa-
gan las eléctricas, pero lo cierto 
es que tiende a repercutir en el 
coste de la electricidad que final-
mente pagamos todos. Por este 
motivo, se bajó y ahora se vuelve 
a subir. 

Finalmente, nuevas subidas de 
las cotizaciones sociales para to-
dos los trabajadores, una decima 
al año hasta 2029. Se pretende 
recaudar 780 millones. 

Si echamos cuentas, las subidas 
impositivas que recaerán sobre 
los ricos apenas recaudarán 512 
millones, las otras ocho medidas 
que sufriremos todos, aspiran a 
recaudar 6.000 millones de eu-
ros.  ¿Qué significa esto? Que 
todos, las grandes fortunas y, so-
bre todo, el ciudadano de a pie, 
pagaremos más por la luz, por 
el gas, por los productos sanita-
rios, por los alimentos básicos o 
por trabajar, entre otras muchas 
cosas.

“Si echamos 
cuentas, las 
subidas 
impositivas que 
recaerán sobre 
los ricos apenas 
recaudarán 
512 millones, 
las otras ocho 
medidas que 
sufriremos 
todos, aspiran a 
recaudar 6.000 
millones de 
euros”
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El Multicines Atlántida aco-
gió el viernes 17 de noviem-

bre un momento muy especial. 
Sobre todo para personas que 
ahora rondan los 50 años y que 
volvieron a su juventud, alguno 
casi a su adolescencia, para ver el 
estreno del documental produci-
do por Lancelot Medios ‘Radio 
86’, un trabajo realizado por los 
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Y volvió a sonar la onda de ‘Radio 86’
Excelente acogida del documental que viaja a finales de los años 80 y 
principios de los 90 para recuperar lo que fue un fenómeno social en 
forma de radio pirata realizada por jóvenes entusiastas de la capital
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compañeros de esta casa que in-
dagaba a través de entrevistas de 
personas que participaron en esta 
radio pirata que nació en un casa 
de la Calle Santander de Arrecife 
y que acabaría captando a gran 
parte de la juventud de los últi-
mos años 80 y primeros 90 en las 
sede de la Casa de la Cultura y de 
la Casa de la Juventud, más tarde.
El documental, que ha conta-
do con el apoyo del Cabildo de 
Lanzarote y del Gobierno de 

Canarias, sirvió para reunir a to-
das esas personas que realizaron 
programas en Radio 86 o que in-
cluso se convirtieron en activistas 
sociales a traves del Colectivo 86. 
En definitiva, un salto al pasado 
en la época en la que apenas ha-
bía ocio juvenil y que los chicos 
del momento se ‘buscaban la vida’ 
para llenar sus horas de ocio y 
que, por el camino, incluso algu-
nos aprendieron las que serían 
sus profesiones.

Radio 86 deja un recuerdo imborrable en la memoria de muchos conejeros. 

Fue la radio de los jóvenes de los ochenta y noventa. 

Los protagonistas contaron cómo fue aquella experiencia. 
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Un encuentro de colegas
Tal y como se puede ver en 
esta galería de fotos de nuestro 
compañero Suso Betancort, la 
proyección del documental 

‘Radio 86’ sirvió de encuentro 
de viejos amigos. Asistieron 
gente fundamental en sus 

inicios y otros muchos que 
participaron después o que 
simplemente fueron oyentes 
de este humilde medio de co-
municación que llegó a contar 
con su propio fenómeno de 
fans.

Numerosos lanzaroteños contaron cómo fueron aquellos días. El público disfrutó del documental de Lancelot Medios.
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Por Francisco J. Chavanel

LOS PARAISOS RELATIVOS

¿Existirá el PSOE dentro de 
cinco años?

porque prácticamente es lo último que 
les queda. Para ello se abrazan a un 
ejército de quinquis, cediendo lo sensato 
y lo insensato, hincando las rodillas en 
una derrota incómoda y muy difícil de 
asumir. ¿Vale la pena?

Otra justificación: el feminismo cercano al 
PSOE abraza el acuerdo antes de permitir 
que el PP gobierne con el apoyo de VOX. El 
problema no es Feijoo, son los machirulos 
de Abascal. Se entiende este pensamiento. 
Los enemigos del feminismo son ellos, 
claramente. Son la referencia para un 
buen número de jóvenes que niegan la 
violencia de género. ¿La negarían si no 
existiese un partido político que cree en la 
supremacía del hombre sobre la mujer?... 
Y también son la referencia para mujeres 
que se comportan exactamente igual 
que algunos machistas, y para hombres 
que resuelven los problemas de igualdad 
amenazando, coaccionando, y matando 
a sus parejas… Este planteamiento me 
parece más sólido que el otro, pero aún 
así pervive el problema de la ética… 
Sin ética no hay izquierda humanista ni 
progresista. Hacer del fin justifica los 
medios tu forma habitual de actuar es 
nauseabundo y es otra forma de dictadura.

L os jefes socialistas se 
preguntan quién y cuántos 
les votarán cuando termine 
la presente legislatura. 
Saben que la osadía 

de Sánchez, arropada por toda la 
organización, tendrá un coste político 
de consideración, que esto puede ser 
pan para hoy y hambre para mañana. 
Se necesita mucha suerte, muchos 
acontecimientos en positivo, para salir 
vivos de esta selva.

Desde que las izquierdas mataron a 
los dioses, y a las religiones, suelen 
encomendarse a la ética y a la 
deontología. El pacto de Sánchez con 
unos políticos delincuentes carece de 
cualquier ética. Sería sorprendente que 
su actuación no obtuviese un castigo 
dentro de su grupo de simpatizantes y 
votantes.

Las justificaciones que escuchamos 
son excesivamente blandas, sin el peso 
suficiente para ganar una discusión. 
Que el Partido Socialista se haya 
quedado sin poder en las distintas 
autonomías españolas les lleva a una 
situación desesperada: mantener el 
poder en el Gobierno de la Nación 

“Desde que las 
izquierdas mataron 
a los dioses, y a las 
religiones, suelen 
encomendarse 
a la ética y a la 
deontología”

“Las justificaciones 
que escuchamos 
son excesivamente 
blandas, sin el peso 
suficiente para ganar 
una discusión” “Otra justificación: el 

feminismo cercano 
al PSOE abraza el 
acuerdo antes de 
permitir que el PP 
gobierne con el apoyo 
de VOX”

“El problema no 
es Feijoo, son los 
machirulos de Abascal”
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El Cabildo da un millón y 
medio a los ayuntamientos 
para empleo
El Cabildo de Lanzarote aprobaba en el Consejo de 
Gobierno un convenio de colaboración con los siete 
ayuntamientos de la isla para destinar 1,5 millones 
de euros a subvenciones para proyectos que generen 
empleos en todos los municipios. El objetivo de este 
proyecto es poner en marcha una serie de actuaciones 
encaminadas a ofrecer una oportunidad de empleo para 
atajar la situación de paro y permitir la recuperación de 
un crecimiento sostenible e inclusivo. De esta forma, 
Arrecife recibirá 600 mil euros; San Bartolomé unos 180 
mil, Teguise se beneficiará con 176 mil; Tías percibirá 
una cantidad parecida, Yaiza contará con 138 mil para 
sus proyectos mientras que Haría y Tinajo recibirán 95 
mil euros.

Un hotel de 4 estrellas en 
una parcela “Okupada”
El Consejo de Gobierno daba luz verde en noviembre 
a la construcción de un hotel de cuatro estrellas en el 
municipio de Teguise, en Lanzarote, que contará, según 
el proyecto presentado, con 407 plazas de alojamiento 
distribuidas en 176 unidades. Estará ubicado en la 
parcela pegada al hotel Playa Verde, concretamente en 
una parcela “okupada” durante los últimos años. La 
propiedad restaurará el esqueleto que se encuentra en 
la citada zona. El establecimiento se proyecta sobre una 
parcela de 50.600 metros cuadrados en Costa Teguise y 
tras la autorización del Gobierno regional deberá contar 
con la autorización del Cabildo de Lanzarote.
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El 91% de los militantes socialistas canarios, y el 87% 
de los militantes del PSOE a nivel de España que 
acudieron a las urnas en noviembre, votaban a favor 
de que Sánchez formara un gobierno con el apoyo 
entre otros de los partidos independentistas catalanes y 
vascos siempre. Siempre y cuando sirva para que Pedro 
Sánchez sea presidente del gobierno de España a la 
militancia le da lo mismo que con ello se conceda una 
amnistía al Procés. También los militantes lanzaroteños 
se sumaron a este apoyo masivo. 

Las protestas contra el 
PSOE llegan a la isla
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A pesar del apoyo mayoritario de la militancia a su 
presidente, Pedro Sánchez, en relación con la Amnistía, 
la población en general no pensaba lo mismo. De 
hecho, las pintadas contra el PSOE por este motivo 
llegaban en noviembre a los exteriores de la sede de 
los socialistas de Tías. En un cartel electoral del PSOE 
aparecía una pintada con la palabra traidores escrita. 
No fue la de Tías la única sede del PSOE en España 
que sufría pintadas alusivas al polémico pacto de 
Sánchez con Puigdemont y la cesión de la amnistía en 
un acuerdo político de investidura muy criticado por 
Jueces y Fiscales por considerarlo inconstitucional y 
un ataque a uno de los tres poderes del Estado y a la 
autonomía judicial.

Inversiones del Gobierno 
de Canarias para 2024 en 
Lanzarote
Los presupuestos del Gobierno de 2024 presentados en 
el Parlamento de Canarias, que se aprobarán, tras pasar 
por comisión y pleno, a finales del mes de diciembre, 
destinan 108 millones para Lanzarote. Destacan 13 
millones de euros para construcción de viviendas 
públicas, así como tres millones de euros para Sanidad 
(centros de salud de Costa Teguise, Mala, Tahiche, 
San Bartolomé, Playa Honda, Playa Blanca y proyecto 
para el centro de salud de Argana Alta). También hay 
que señalar la obra de conexión LZ-2 y LZ-3 con 7,3 
millones de euros, la obra LZ-1 Órzola-Guatiza con 2,5 
millones, el Colegio El Quintero, en San Bartolomé, con 
3,5 millones, 600.000 € para abastecimiento de agua en 

La militancia del PSOE 
canario “entregada” a 
Pedro Sánchez

Nuevas terminales de 
pasajeros en los muelles de 
Los Mármoles y Cruceros 
La capital de Lanzarote estrenará en las 2024 dos nuevas 
terminales de pasajeros destinadas a la recepción 
de cruceristas, una en el muelle de Naos y otra en 
Los Mármoles. La primera, en el muelle de Naos, 
estará distribuida en una sola planta de 1.106 metros 
cuadrados, y prestará servicios para operaciones en 
tránsito y de puerto base, enfocados en la eficiencia 
operacional y la mejora de la seguridad. La terminal 
de Los Mármoles será una instalación modular de 556 
metros cuadrados, tendrá capacidad para que presten 
servicio hasta tres buques simultáneamente e irá 
acompañada de otro edificio satélite de cruceros de 426 
metros cuadrados que ofrecerá servicios auxiliares tanto 
a pasajeros como a tripulación.

La Graciosa, junto con otros 3,2 millones para diversas 
actuaciones y 700.000 € para el Centro de Formación 
Profesional de Arrecife.
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El PSOE reactiva la polémica de 
la “isla saturada turísticamente’
Reactivaba el Partido Socialista la polémica generada en el 
mandato anterior, cuando gobernaba en el cabildo y en el 
Gobierno de Canarias, de declarar a Lanzarote como ‘isla 
saturada turísticamente’. De hecho, lo hacía rechazando 
el proyecto de construcción del nuevo hotel de cuatro 
estrellas que cuenta con licencia y que será construido 
donde ahora hay un esqueleto en Costa Teguise. Pedían 

Un sello que homenajea a 
Saramago
La Fábrica Nacional de Moneda y Timbre-Real 
Casa de la Moneda emitía en noviembre un sello 
conmemorativo, rindiendo homenaje al Premio Nobel 
de Literatura José Saramago, con un valor postal de 
1,75 euros. Este homenaje coincidía con la celebración 
del que hubiera sido el 101 cumpleaños del escritor, 
motivo por el cuál la Casa Museo José Saramago 
organizaba un acto en el que además se hacía un 
brindis con el vino especial que la Bodega El Grifo 
embotelló en homenaje a Saramago por su centenario.

La solución a los problemas 
de La Graciosa y Famara
Muchos de los problemas que arrancan desde cuestiones 
administrativas en Caleta de Famara o La Graciosa 
suceden por la falta de la aprobación del Plan Rector de 
uso y Gestión del Archipiélago Chinijo. En noviembre, 
el Cabildo daba un importante paso para la aprobación 
del mismo pues en el Consejo de Gobierno se aprobaba 
la propuesta para el inicio de la formulación, tramitación 
y aprobación del más conocido como PRUG. Hay que 
destacar que el anterior PRUG fue aprobado en 2006, pero 
fue anulado en junio de 2016 por sentencia del Tribunal 
Superior de Justicia de Canarias, confirmada en diciembre 
de 2017 por el tribunal Supremo, ante la carencia del 
preceptivo Plan de Ordenación de los Recursos Naturales, 
el denominado como PORN, un plan que el Gobierno de 
Canarias aprobaba en junio de este año.

Más de 3.000 personas en 
el “Concierto en Vela” en el 
Charco de San Ginés
El Ayuntamiento de Arrecife recuperaba el mes pasado 
el ‘Concierto en Vela’, un espectáculo en el que actuaron 
ochenta personas en un escenario montado sobre doce 
pantalanes en la zona central del Charco de San Ginés.  El 
concierto, recuperado para la isla por el Ayuntamiento, 
fue seguido por más de tres mil personas. El Consistorio 
habilitó dos mil asientos y más de mil personas lo 
presenciaron a lo largo del paseo César Manrique, que 
bordea la ribera del charco capitalino. Todo el perímetro 
de esta zona del charco, al igual que el Morro La Elvira, 
estaba iluminado con la luz de unas mil velas.

al actual presidente del Cabildo que continuara con este 
instrumento iniciado por ellos, aunque reconociendo que 
el suelo es turístico y cumple con la legalidad.

C/ Alegranza 2, Puerto del Carmen
Tlf. 928 514 790 

centrodeportivo@sportfariones.com

Primera vuelta ciclista, 7 
municipios y 115 km de 
circuito natural   
En noviembre se presentaba la primera Vuelta 
Ciclista a Lanzarote, que se celebrará del 28 y 29 de 
septiembre de 2024. La prueba, organizada por Club 
La Santa y Cabildo de Lanzarote, ya ha sido incluida 
en el calendario oficial de eventos de la Unión Ciclista 
Internacional (UCI).  Los ciclistas recorrerán un total 
de 180 kilómetros en las dos etapas de la prueba: 115 
en la etapa reina del primer día, con 1.700 metros 
de desnivel positivo, y 75 kilómetros en la segunda 
etapa, con 1.000 metros de desnivel positivo. Club La 
Santa ubicará diversos puntos de avituallamiento a lo 

Tres millones y medio de 
euros para reasfaltar Arrecife
El Ayuntamiento de Arrecife adjudicaba en noviembre 
los trabajos para reasfaltar cerca de cien calles en 
diferentes barrios de la capital de Lanzarote. Con esta 
nueva adjudicación, se permitirá la renovación del 
pavimento en las calles de los barrios de San Francisco 
Javier, Las Salinas, Argana Baja, la zona note de Altavista, 
y varias vías en La Destilla. Los trabajos se iniciarán en 
las primeras semanas del próximo 2024 y deberán estar 
culminadas en el verano próximo. La licitación, a la que se 
presentaron tres empresas, fue adjudicada por cerca de 3,7 
millones de euros procedentes de recursos municipales.

largo del recorrido en los que los participantes y sus 
acompañantes podrán disfrutar de zonas con música, 
comida y bebida, en un ambiente festivo y distendido 
que llevará a la comitiva de la prueba a visitar los siete 
municipios de Lanzarote.
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La RC44, mucho más que una competición
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La 44 Cup vuelvió a poner el 
broche de oro a la temporada en 
la cita de Calero Marinas con-
virtiendo a la costa lanzaroteña 
en la encargada de proclamar 
un nuevo campeón de esta tem-
porada. Bajo esta gran expecta-
ción se celebró esta prueba de 
vela que va más allá de la com-
petición para convertirse en un 

fenómeno social y turístico que 
sitúa a la isla más oriental del 
archipiélago en epicentro del 
deporte internacional.

Puerto Calero recibió a 9 em-
barcaciones que acercaron a 
Lanzarote más de 72 regatistas, 
de 17 nacionalidades diferen-
tes que dieron una dimensión 
mundial a la regata. Una pugna 
en aguas lanzaroteñas que deci-
diría el campeón de la 44 CUP.

Finalmente, tras varios días de 
competición espectaculares, 
el Charisma de Nico Poons se 
proclamó campeón absoluto y 
definitivo en un evento que ha 
servido, entro otras cosas, para 
exportar las maravillas de Lan-
zarote para desarrollar pruebas 
náuticas, con un campo de re-
gatas codiciado en todo el mun-
do y al que acuden deportistas 
olímpicos desde todos los pun-
tos del planeta para prepararse.
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Éxito sin precedentes del Saborea Lanzarote
La décima edición del festival enogastronómico superó los

50.000 visitantes y se llegaron a vender 420.000 tickets

La décima edición del Festival 
Enogastronómico Saborea 

Lanzarote, celebrado en la 
Villa de Teguise, y organizado 
por el Cabildo de Lanzarote, 
superó todas las expectativas 
de asistencia de público con 
unas 50.000 personas durante 
los dos días, y con la venta 
420 mil tickets para consumir 
en los diferentes stands del 
recinto ferial. Tras tres años sin 
celebrarse, el festival regresó con 
más fuerza que nunca. 

Durante los dos días que duró 
elfestival se han desarrollado 
catas, talleres, ponencias, 
demostraciones culinarias y 
conciertos de música que han 
convertido a la Villa de Teguise 
y a Lanzarote en el centro de 
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la gastronomía del ingenio y 
del aprovechamiento de los 
productos de proximidad, así 
como punto de encuentro del 
ocio y la cultura.

 La décima edición de este 
evento ha dado un paso más 
en su internacionalización con 
la puerta que se ha abierto a la 
participación de la cocina de 
la Macaronesia, Cabo Verde, 
Madeira, Oporto, y con la 
asistencia de Irlanda, de su 
capital Dublín, como destino 
gastronómico de referencia

 Lancelot TV realizó un 
programa en directo 
desplegando un equipo de 
más de diez profesionales para 
llevar a los hogares de todos los 
conejeros todo lo que estaba 
ocurriendo en La Villa.
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¿Son felices los jóvenes?

Un informe sobre España 
publicado por la OCDE 

ponía la lupa en los jóvenes, 
a los que se considera como 
los grandes olvidados de la 
política española. Señala este 
documento que la calidad de 
vida de España ha mejorado 
pero que, en cambio “los 
jóvenes se enfrentan a 
dificultades en el momento 
de pasar a ser a la vida adulta 
independiente, productiva y 
feliz”.

¿Los motivos? Diferentes, pero 
todos conectados entre sí. Alta 
tasa de paro, empleos precarios, 
malos resultados académicos, 
vivienda excesivamente cara 
y, por tanto, dificultades para 
emanciparse.

Abandono escolar. El abandono 
escolar es, según la OCDE, uno 
de los motivos de esa infelicidad. 
España tiene una de las tasas de 
abandono escolar temprano 
más altas de Europa. Uno de 
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cada cuatro jóvenes españoles 
no acaba ni la ESO, mientras 
que en Europa esta cifra pasa a 
ser de uno de cada diez.

Es curioso señalar que los niños 
españoles son los que más 
horas de clase tienen, pero son 
poco productivas. La OCDE 
ha instado a España a reducir 
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Los malos resultados académicos, el paro, los empleos precarios o la falta de vivienda 
complican su emancipación y la posibilidad de que mejore su calidad de vida

la jornada continua y volver a 
la jornada partida como forma 
de reducir el elevado abandono 
escolar temprano.

España es el país de la Unión 
Europa con mayor número de 
jóvenes, de entre 25 y 35 años, 
que no tienen ni estudios de 
Bachillerato, ni su equivalente 
en la FP de grado medio. Un 
27% de ellos deja la escuela a los 
16 años y no se forman más. Esto 
supone que inician su andadura 
en el mercado laboral de manera 
infracualificada. Esto les pasará 
factura posteriormente.

La calidad educativa es otro 
motivo. Es preciso mejorar 
las condiciones laborales 
del profesorado, así como el 
aumento de los horarios lectivos 
en zonas más desfavorecidas.

Escasas matriculaciones en 
Formación Profesional. España 
tiene muchos licenciados 
universitarios, pero muy 

pocos alumnos en la FP que, 
paradójicamente, tiene más 
salidas laborales. Además, los 
universitarios, cuya tasa es 
alta en España, se centran en 
carretas de humanidades y 
ciencias sociales, que tienen 
salidas, pero no tantas como las 
ingenierías, la informática y la 
construcción, que apenas tienen 
tasa de desempleo. El informe 
aconseja involucrar a las pymes 
en la FP dual –aquella que 
combina los estudios en el aula 
y en la empresa–, que presenta 
tasas de empleabilidad más altas 
y salarios más elevados al primer 
año tras graduarse.

Otro dato que preocupa es un 
17% de los jóvenes entre 18 y 24 
años, esto es uno de cada seis 
jóvenes es lo que se denomina 
un ‘nini’, ni estudia, ni trabaja.

Además, a pesar de la subida 
del salario mínimo en España, 
hay otras variables que juegan 
en contra de los jóvenes en 

estos momentos. La inflación 
disparada que sufre el país, 
unido a los bajos sueldos que 
reciben los que trabajan, bien 
por falta de formación o por la 
propia ausencia de trabajo, y el 
elevado precio de la vivienda 
hace que no sea posible que se 
independicen, siendo 30 años la 
edad en la que los españoles se 
emancipan de su casa.

En el caso de Lanzarote este 
caso se ve con mucha claridad, 
la escasez de vivienda actual 
hace imposible a los jóvenes 
encontrar vivienda. Hay que 
tener en cuenta que, a pesar de 
que en la pasada legislatura se 
anunció vivienda pública nueva 
(en Arrecife y Playa Blanca, en 
torno a unas 400 viviendas), 
después de 27 años sin construir 
nada, lo cierto es que esas 
casas todavía no han visto la 
luz. Además, y en cualquier 
caso, es un número insuficiente 
teniendo en cuenta la necesidad 
de la isla.

“España es el 
país de la Unión 
Europa con 
mayor número 
de jóvenes, 
de entre 25 y 
35 años, que 
no tienen ni 
estudios de 
Bachillerato, ni 
su equivalente 
en la FP de grado 
medio”
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No concibo la vida sin el humor. Así, sin más. Esta podría ser mi carta de presentación. Yo creo que 
esto se debe a que soy hijo y nieto de marineros de Arrecife. Y ya se sabe que nadie es más burletera, 
socarrona y sarcástica que la gente de la mar. En mi defensa diré que no será ésta la primera vez, ni la 
única, que diga que entiendo el humor como un pacto lúdico entre el autor (en este caso, un director de 
cine) y el espectador. Hablo de esa especie de acuerdo tácito que es necesario para creernos todos los 
disparates y locuras que nos van a contar y también para anestesiar la afectividad del corazón del que 
observa, para que podamos reírnos cruelmente del que se cae, se equivoca, se confunde o es ridiculizado 
y parodiado. Creo que la finalidad última del humor no debe entenderse únicamente como una crítica, 
una denuncia o un ejercicio de solidaridad a través del hecho risible en sí, sino también como una especie 
de válvula de escape o liberación gozosa que necesitamos todos en algún momento para seguir vivos. 
Esto último explicaría ese sentimiento placentero o de catarsis que experimentamos cuando reímos de 
forma intensa o continuada. Esta selección de cinco películas tiene al humor como uno de los elementos 
fundamentales que las define como obras maestras del cine de todos los tiempos.  Espero que les guste 
y que se animen a verlas o a visionarias de nuevo para que se rían un buen rato y sean felices. Son éstas:

Pepe Betancort 

(Miracolo in Milano, 1951, Italia, 
Vittorio de Sica)
Inspirada en la novela Toto el bueno 
de Cesare Zavattini, la película 
Milagro en Milán (1951) de Vittorio 
de Sica está considerada como una 
de las primeras obras maestras del 
neorrealismo italiano. Más allá de ser 
entendida como una sorprendente 
y audaz crítica al neocapitalismo 
y a los desajustes sociales de la 
sociedad italiana tras la postguerra 
europea, este film es para mí una 
maravillosa alegoría que aborda con 
humor e inocencia las injusticias, 
el desamparo y las miserias de un 
grupo de pobres y desfavorecidos del 
extrarradio de la ciudad de Milán. En 
medio de un crudo invierno, estos 
excluidos de la sociedad son guiados 
por el entusiasmo y la bondad de Totó, 
un joven que acaba de salir de un 
orfanato y que idea la construcción 
de un distópico, feliz y efímero barrio 
de chabolas, en un solar objeto de 
los intereses especulativos de los 
empresarios urbanos. Gracias a la 
mágica mediación de una paloma 
celestial que unos extraños seres le 
ofrecen a Totó, se obran extraños 
milagros y se cumplen los deseos 
más materiales y precarios de todos 
los que siguen al cándido huérfano.

Milagro en Milán El guateque El ángel ¿Qué he hecho yo 
para merecer esto?

Amanece que no 
es poco(The party, 1968, USA, Edwards 

Blake)
Hrundi es un inocente y torpe actor 
hindú que es invitado por error a 
una fiesta en la lujosa mansión de 
un productor cinematográfico, tras 
hacer explosionar accidentalmente 
los decorados del set de rodaje de 
un western en el que él participaba 
como extra. Su estancia en la casa 
es una desafortunada, desternillante 
y disparatada sucesión de insólitos 
y divertidos sucesos que acabará 
sumiendo a la fiesta en un completo 
e hiperbólico caos. Se le cae un 
zapato que queda navegando en la 
piscina, lanza una codorniz asada al 
aire quedando ésta clavada en la tiara 
de una comensal, acciona el panel 
electrónico de la vivienda activando 
el movimiento descontrolado de 
mostradores retráctiles, muros de 
la piscina o el encendido de una 
fuente y surtidores que acabarán 
inundando a la vivienda. Y, 
mientras tanto, los músicos de la 
banda que ameniza el guateque 
tocan impasiblemente en medio de 
todo ese descontrol, el cual acaba 
con la intervención de la policía y 
la llegada de una ambulancia para 
socorrer a la anfitriona, víctima de 
un ataque de nervios. 

(1968, México, Luis Buñuel)
Esta desconcertante y reveladora 
película surrealista de Luis Buñuel, 
rodada durante la etapa mexicana del 
cineasta español, está considerada 
como una de las mejores obras 
de la historia del cine. En ella se 
critica satírica y alegóricamente los 
secretos inconfesables de un grupo 
de personas de la alta sociedad al 
quedar atrapadas en un inexplicable 
encierro que les impide volver a la 
normalidad, sin que exista una razón 
lógica que lo explique, mientras en el 
exterior de la casa la policía y la gente 
se agolpa sin poder entrar tampoco. 
Durante varios días permanecen 
encerrados allí, provocándose 
situaciones desconcertantes, 
repetitivas, caóticas y disparatadas 
como la muerte de una pareja de 
enamorados en un armario o el 
intento de asesinato de uno de los 
invitados que ven como culpable 
de todo aquello. Finalmente, entre 
todos reconstruyen el momento 
exacto en que empezó todo e 
irrumpe, en ese momento, un oso 
y varias ovejas en las salas donde se 
encuentran, posibilitando que los 
invitados puedan salir finalmente 
de la casa. 

(1984, España, Pedro Almodóvar)
Podríamos decir que las primeras 
películas de Pedro Almodóvar, tienen 
en común el retratar de forma ácida, 
mordaz, humorística y desinhibida 
tanto el loco y desenfrenado Madrid 
de la Movida como el universo 
crudo, gris y triste de la sociedad 
española de aquellos años. Bajo un 
personal, melodramático y duro sello 
narrativo el cineasta nos relata la 
infeliz, abnegada y desengañada vida 
de un ama de casa del extrarradio 
madrileño, cansada de su trabajo 
como limpiadora, así como de sus 
hijos (que tontean con las drogas 
y la prostitución) y de su suegra 
con manías estrafalarias como 
tomar a un lagarto encontrado en el 
campo como mascota. Pero, sobre 
todo, Gloria está harta de su vida 
conyugal con un marido taxista 
que no la quiere y al que mata 
accidentalmente, tras una discusión 
al descubrir que va a encontrarse 
con su ex-amante alemana para un 
turbio asunto de un falso diario de 
Hitler. El director manchego nos 
muestra una extravagante, delirante 
y costumbrista galería de personajes, 
como su vecina prostituta que aspira 
a irse a Estados Unidos a triunfar y 
sus extraños clientes.

(1989, España, José Luis Cuerda)
Esta cinta está considerada como 
un film de culto del cine español. 
Se trata de una disparatada película 
coral donde campa a sus anchas 
el humor absurdo en forma de 
una historia surrealista, llena de 
situaciones delirantes, que arranca 
con la llegada en moto con sidecar 
de un padre y un hijo a un pueblo 
manchego de Albacete. El padre le 
confía al hijo, un ingeniero y profesor 
de la universidad de Oklahoma en 
año sabático, que él asesinó a su 
madre porque ésta era mala. A partir 
de ahí se sucede una serie de sucesos 
estrambóticos, protagonizados 
por personajes estrafalarios como 
hombres que nacen y crecen en los 
bancales como las coles, misas en 
las que se ovaciona con aplausos al 
cura, una convocatoria repentina de 
elecciones municipales en las que se 
elige no sólo al alcalde sino también 
quiénes ejercerán como prostituta, 
como lesbiana o tonto del pueblo, 
parroquianos que levitan, que sufren 
desdoblamientos o que hablan de 
filosofía en el bar o en la labranza 
o un maestro que amonesta a sus 
alumnos con un examen sorpresa 
sobre las ingles.
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Un juego sin reglas

Por Guillermo Uruñuela 

cuatro que quieren irse de casa, obligan 
al dueño a decorar
el inmueble a su antojo antes de coger 
las maletas, o por lo menos de volver a 
intentarlo. El dueño
de la vivienda, sumiso y cobarde, asiente 
y baja la mirada todo por mantenerse 
bajo un techo
mientras todos asisten incrédulos. Ni 
los suyos dan crédito, a excepción de los 
palmeros de primera
fila que saben que fuera del hogar hace 
más frío y prefieren vivir miserablemente 
cerca de la
chimenea.

El juego de la política.
Uno sale en un maletero insultando a 
millones de personas con desfachatez y 
regresará
envalentonado para erigirse como 
representante de esos mismos a los que 
despreció con una
soberbia egoísta sin parangón. Entretanto, 
muchos, miles, salen a la calle para nada 
y mañana a
trabajar.

El juego de la política.
Todo ello enmarcado en un sistema 
democrático que nada tiene que ver con 
el pueblo y su
influencia en la soberanía nacional. 
Porque todos estamos maniatados. 
Porque los mensajes están
plagados de engaños, porque una vez 
que cuentan con tu voto hacen lo que les 
beneficia a ellos.
Porque se protegen y se colocan. Porque 
si detectan un atisbo de honradez cercana 
la hacen
desaparecer para que nadie pueda 
dejarles en evidencia. Porque hacen 
negocio y viven de él toda su
vida sin dar palo al agua.

El juego de la política.
Un juego que me afecta directamente, 
pero un juego sin reglas en el que no 
quiero participar.

E l juego de política.

Así definen muchos el 
asunto, así nos lo venden 
y todos contentos; o por lo 

menos con esa sencilla
oración se liberan de una carga moral 
que no parece afectar a nadie en esta 
infame encrucijada.

Quizá Peter “El implacable” represente 
a la perfección esto que les cuento y se 
ha esforzado durante
años en ser al alumno más aventajado 
de un circo en el que los humoristas 
hacen reír sin tener que
colocarse una espuma rojiza en la nariz 
o maquillarse, blanquecino, el rostro. 
La pantomima que
estamos viviendo en estos tiempos en 
la política nacional es tan ofensiva, tan 
insultante para la
inteligencia de cualquiera que sepa 
sumar dos más dos, que vale más 
tomarla a choteo. Si no uno se
enfermaría. Qué despropósito. 
Qué manera de normalizar los 
comportamientos deshonestos,
infantiles, absurdos, malvados, 
inquisidores, deleznables… de unos y 
otros. Los que aplauden y los
que miran sentados desde el otro 
bando del Hemiciclo. Qué discurso 
paupérrimo, plagado de
trivialidades, mentiras y argumentos 
rancios que no tienen encaje a día de 
hoy.

El juego de la política.
Los representantes legalizados de los 
que tiraban bombas y mataban a sangre 
fría, dignamente
exigen porque se saben fuertes. Los que 

tamaño superpresbiciano que es cien 
por cien papel.

Queremos luchar contra el cambio 
climático. Para ello es necesario 
sustituir las energías de origen fósil 
por las alternativas o limpias, ya sea 
eólicas o fotovoltáicas. Y cuando todo 
el mundo parece que está de acuerdo 
en instalar paneles y aerogeneradores 
llegan los defensores del impacto 
visual. Y los proyectos de energías 
verdes empiezan a tener trabas, 
como informes y mapas de espacios 
habilitados para ellos que nunca son 
aprobados ni consensuados. Y el 
problema, que tanta Agenda 2030, que 
va a llegar ese año y no se va a instalar la 
alternativa a lo que sí produce impacto: 
las centrales eléctricas que queman 
combustible y que son mamotretos en 
toda regla.

Pero todo esto pasa con campos 
completamente ajenos. Por ejemplo, 
la aparición de la gestación subrogada 
se antojaba como la solución 
moderna, médica y tecnológica a 
los problemas de reproducción de 
parejas heterosexuales pero sobre todo 
homosexuales de carácter masculino. 
Pero determinada parte de la izquierda 
decide que esta opción es un ataque 
al cuerpo de la mujer y este avance es 
rechazado sistemáticamente sin tener 
siquiera una posibilidad de buscar una 
regulación justa para todas las partes.

Termino, existe una falsa creencia 
que en el nombre del progresismo se 
puede todo, incluso perder de vista 
los verdaderos problemas a resolver. 
Las prohibiciones no son buenas. 
Nada es malo ni nada es bueno por sí. 
Simplemente hay que esforzarse más 
en utilizar fórmulas correctas a nuevos 
retos y sus problemas.

E l otro día vi como un 
compañero de profesión 
compartía en Facebook 
un post con toda la buena 
intención del mundo. La 

cuestión es que para evitar los efectos 
que causa en personas y animales los 
fuegos artificiales y la pirotecnia en 
general proponía en una foto con texto 
que en vez de utilizar en fin de año esos 
derivados de la pólvora, soltar 12 globos 
de colores, entiendo que para evitar los 
ruidos y festejar el día o la noche, más 
bien, con un derroche de colorido y 
silencio.
Cuando lo vi, dije, “Buff, te has mentido 
en terreno pantanoso” y efectivamente 
así había sido. De tres comentarios que 
tenía los tres hacían alusión a que era 
una mala práctica pues si todo el mundo 
soltara doce globos tanto el campo como 
el mar se llenaría de plástico, que es hoy 
en día uno de los grandes elementos a 
sustituir o, según los más exigentes, a 
eliminar.

Esto me hizo reflexionar. La aparición 
y evolución del ser humano es casi 
ya imposible de parar. Si pretendes 
eliminar un problema, creas otro. Por 
ejemplo, para eliminar el vaso de plástio 
de agua desechable, ahora es bueno que 
sea de papel, cuando en mi niñez se nos 
enseñó a no malgastarlo y esta tendencia 
acabaría cogiendo aún más forma 
con el formato digital, que evitaba la 
utilización de la celulosa y sus derivados. 
Sin embargo, ahora puede beber agua 
en un dispensador y se anuncia a letra 

Por Andrés Martinón 

Cuando el progresismo es 
regresivo

“Existe una falsa 
creencia que en 
el nombre del 
progresismo se 
puede todo, incluso 
perder de vista los 
verdaderos problemas 
a resolver”

“Un juego que me 
afecta directamente, 
pero un juego sin 
reglas en el que no 
quiero participar”
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Viajar a Madrid siempre es un placer. 
La capital de España ofrece una 

oferta cultural, deportiva y gastronómica 
que, unida a su inmenso patrimonio 
cultural y artístico, legado de siglos de 
historia, la convierte en una opción 
inmejorable para una escapada. Ahora, 
además, es posible hacerlo de la mano 
de Binter Canarias y Canariasviaja.com, 
por lo que proponemos visitar Madrid en 
este mes de diciembre, cuando la ciudad 
se ilumina y brilla por la decoración 
navideña. 

La arquitectura de Madrid, en la que 
historia y modernidad se fusionan, ofrece 
un excelente panorama de edificaciones 
que coexisten en armonía con las últimas 
innovaciones arquitectónicas. El Palacio 
Real, la Biblioteca Nacional, el Congreso 
de los Diputados, el Templo de Debod, 
la Plaza Mayor, el Museo del Prado, el 
Palacio de Telecomunicaciones, el Banco 
de España, el Edificio Metrópolis, el 
Círculo de Bellas Artes. Auténticas joyas 
históricas, fuentes centenarias como 
Cibeles, Neptuno y la del Ángel Caído en 
el Parque del Retiro o la impresionante 
Puerta de Alcalá, en la Plaza de la 
Independencia, entre muchas otras 
construcciones emblemáticas.

Entre los edificios construidos a finales 
del siglo XX y comienzos del siglo XXI 
destacan: La Torre Picasso, Puerta de 
Europa, el edificio BBVA y Caixa Forum, 
la ampliación del Museo del Prado, la 
Terminal T4 del aeropuerto Adolfo 
Suárez Madrid- Barajas y otras muchas 
edificaciones vanguardistas.

Pero en Madrid hay mil rincones en los 
que perderse. Entre la Puerta del Sol y 
el Palacio Real se encuentran las calles, 
plazas y edificios donde nació la villa. 
Animadas a todas horas, para disfrutar su 
ambiente no hay nada como recorrerlas 
sin prisas y a pie.
No se puede olvidar que Madrid 
posee uno de los cascos históricos 
más importantes de Europa, conocido 

De Madrid al cielo
Nos escapamos en diciembre a la 
capital de España para disfrutar de su 
arquitectura, su impresionante oferta 
cultural y de ocio y de su gastronomía
TEXTO: REDACCIÓN
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Visitar la capital de España siempre es un buen plan.

también como “Madrid de los Austrias” 
que gira alrededor de la Plaza Mayor, 
inaugurada en 1620, y la Plaza de la Villa, 
sede del antiguo ayuntamiento.
Cerca de la Plaza Mayor se puede pasear 
hasta el llamado “centro aristocrático” y 
descubrir la belleza del Palacio Real, la 
Plaza de Oriente, la Ópera o la Catedral 
de La Almudena, es el Madrid de los 
Borbones.

En el corazón de Madrid, se encuentra 
una de las principales plazas mayores 
de España, punto de encuentro de 
madrileños y turistas.

Además, hay que visitar el Paseo del Arte, 
que lo conforman el triángulo virtuoso 
de museos, compuesto por el Museo 
del Prado, el Museo Nacional Centro 
de Arte Reina Sofia y el Museo Thyssen-
Bornemisza, junto a varios otros que se 
hallan en su entorno.
Ubicados en una zona bellísima y 
emblemática de Madrid, la zona del 
Paseo del Prado, se hallan una serie de 
museos, salas de exposiciones, galerías 
y monumentos que conforman sin duda 
uno de los grandes atractivos de la ciudad 
de Madrid, que ningún visitante debería 
dejar de conocer. 

Por otra parte, partiendo de la Estación 
de Atocha, se disfruta de un paseo 
desde el que contemplar un conjunto 
monumental que brilla con luz propia, 
con las fuentes de Cibeles y Neptuno, 
edificios como el del Banco de España 
y el del Ayuntamiento de Madrid  
(antiguo Palacio de Comunicaciones) y 
monumentos como la Puerta de Alcalá.

Desde finales del siglo XIX, ya como 
parque público, El Retiro se aprovechó 
como marco para celebrar diversas 
exposiciones internacionales. Como 
testimonio de éstas han quedado edificios 
tan emblemáticos como el de la Minería, 
popularmente conocido como Palacio 
de Velázquez y el Palacio de Cristal, sin 
duda el lugar más sobresaliente de los 
jardines, que junto con su lago artificial 
fue construido en 1887 con motivo de 

la Exposición de las Islas Filipinas. Entre 
todas las fuentes, destaca la del Ángel 
Caído, cuya estatua principal representa 
al diablo

La ciudad del arte

El Museo del Prado, el Museo Nacional 
Centro de Arte Reina Sofía y el Museo 
Thyssen-Bornemisza, conforman 
el llamado paseo del arte. Además, 

completan la oferta cultural de la zona 
en su proximidad, otros Museos como 
el Museo Nacional de Antropología, el 
Museo Naval, el Museo Nacional de Artes 
Decorativas, el CaixaForum o el Museo 
Arqueológico Nacional. Sin olvidar, el 
Real Jardín Botánico que a pesar de no 
ser un museo forma parte del patrimonio 
histórico y natural del Paseo del Prado. 
No es casualidad sea el espacio del mundo 
con mayor densidad de obras de arte.

En Navidad la visita es aún más entrañable. 

Cultura, ocio y diversión, en Madrid siempre hay de todo. 
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TEGUISE

RECUPERACIÓN
DEL PATRIMONIO
HISTÓRICO

“Estrategia Courban Azul, por la calidad
urbana y la cohesión social en los municipios
de San Bartolomé, Arrecife y Teguise”

Cofinanciado en un 85% por la Unión Europea

OBJETIVO

Término Municipal de Teguise.
EMPLAZAMIENTO

-Restauración de la Molina de Teguise.

-Restauración Molino de Teguise. 

-Restauración del Pavimento Empedrado de la Calle 
León y Castillo.

-Proyecto y Ejecución de la Adecuación del Edificio 
de la Calle Garajonay n.º 2. 

Promover la protección, fomento y desarrollo del patrimonio cultural 
y natural de las áreas urbanas, en particular de interés turístico.

ACTUACIONES
329.937,29€
AYUDA FEDER (85%)

388.161,52€
IMPORTE TOTAL

FONDO EUROPEO DE DESARROLLO REGIONAL

“Una manera de hacer Europa”

Comer en Madrid
Siempre se ha dicho que Madrid es 
el mejor puerto de Mar de España 
porque allí llega la mejor mercancía 
de todo el país, pero es no significa 
que no tengan platos propios. De 
hecho, cuentan con una castiza y 
tradicional gastronomía que hay que 
probar cuando vamos a la capital. La 
cocina madrileña es muy tradicional, 
una cocina de aprovechamiento y 

muy centrada en la carne. El cocido 
madrileño, los callos, oreja y mo-
rro, los caracoles, los bocadillos de 
calamares o de tortilla de papas, las 
croquetas, el bacalao, el principal 
pescado que comer en Madrid, las 
torrijas de Semana Santa, las rosqui-
llas del santo y, cómo no, los churros 
con chocolate, imprescindibles en 
una escapada invernal.
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TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

El lanzaroteño 
Juan Antonio 
Sotos, ganador 
del 5º Arehucas 
Top Bartender

Juan Antonio Sotos, del Se-
renity  Chillout Restaurant 

(Lanzarote), es el ganador de 
la quinta edición del concurso 

“Arehucas Top Bartender” con 
su cóctel “Malpaís”, una original 
propuesta elaborada con Arehu-
cas 7 años. 

La quinta edición del concurso 
de coctelería Arehucas Top Bar-
tender arrancaba el pasado 1 de 
octubre. En esta nueva edición 
Grupo Arehucas ha buscado 
el mejor cóctel elaborado con 
Arehucas 7 años, un ron cuida-
dosamente seleccionado con 
la mejor caña de azúcar de sus 
plantaciones en Arucas, un en-
clave privilegiado con unas con-
diciones climatológicas óptimas 
para el cultivo de la caña gracias 
a la protección de la montaña y 
su cercanía con el mar. Este ron 
envejece durante 7 años en las 
barricas de roble de sus legenda-
rias bodegas. 

Esta nueva edición de Arehucas 
Top Bartender ha contado con 
47 participantes de toda España 
que han tenido que elaborar un 
cóctel con Arehucas 7 años, ade-
más de un snack maridaje que lo 
acompañase. De entre todos los 
participantes, seis lograron des-
tacar con sus propuestas. 

Durante todo el mes de octubre 
los seguidores de la marca eli-
gieron sus 3 cócteles favoritos, 
votando a través de la página 
web del concurso. A estos selec-

cionados mediante el sistema de 
votación del público se sumaron 
otras 3 recetas elegidas por un 
jurado técnico compuesto por 
representantes de la compañía, 
quienes eligieron las tres más 
destacadas de entre 6 locales vi-
sitados. 

Los seis finalistas que han lle-
gado a la final de la quinta edi-
ción del concurso han sido Iñaki 
Atrián Burgaña (Akelarre Cock-
tail Bar By Patxi Troitiño – Gi-
puzkoa) y su cóctel “Arehucas es 
la caña”, Asdrúbal Santana Cabe-
llo (8 Canes Cocktail Bar - Gran 
Canaria) y su cóctel 

“Piñita Asá, piñita mamá”, Ós-
car Pimentel González (Lido 
San Telmo - Tenerife) y su cóc-
tel “Tía Esmeralda”, Alejandro 
Luciano Rodríguez (Rocktop 
La Peregrina - Gran Canaria) y 
su cóctel “Nuestra Tierra”, Juan 
Antonio Sotos (Serenity Chillout 
Restaurant - Lanzarote) y su 
cóctel “Malpaís” y María Rodrí-
guez (Kai Club - Gran Canaria) 
con su cóctel “Romeo y Julieta”.
 
Durante la final, los seis seleccio-
nados han tenido que elaborar 
en directo sus recetas, enfren-
tándose a un jurado técnico y 
degustador que ha decidido a los 
3 ganadores de esta edición: 
1º: Juan Antonio Sotos (Serenity 
Chillout Restaurant - Lanzarote) 
2º: Iñaki Atrian (Akelarre Coc-
ktail Bar by Patxi Troitiño – Gi-
puzkoa) 3º: Alejandro Luciano 
Rguez. (Rocktop La Peregrina 

- Gran Canaria) 
El 2024 acogerá la que será la 
sexta edición de este prestigioso 
concurso de coctelería. 

Juan Antonio Soto (Juanan) Primer clasificado.

Los organizadores del campeonato con les tres primeros clasificados.

Arehucas Top Bartender se realizo con el ron Arehucas 7 años para todos los participantes.
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La Geria sigue siendo uno de los paisajes más bellos de la isla. 

TEXTO Y FOTOS:
FERNANDO NÚÑEZ

La novena edición 
de Semana 
Malvasía concluye 
celebrando la 
viticultura de 
Lanzarote 

La novena edición de ‘Mal-
vasía, la semana del vino de 

Lanzarote’, cerró sus puertas tras 
una exitosa serie de eventos que 
han rendido homenaje a la rica 
tradición del sector vitivinícola 
de la isla. Del 6 al 12 de noviem-
bre, el Consejo Regulador de la 
D.O. Vinos de Lanzarote ha sido 
el anfitrión de una variedad de 
actividades diseñadas para de-
leitar a los amantes del vino de 
todos los niveles. 
La semana arrancó con el taller 
enoartístico de Rufina Santana, 
donde el Tinto Listán Negro co-

bró vida en el lienzo, seguido de 
una inmersión en la ilustración 
creativa con ‘Érase una Vid... 
Crea tu cómic’ de Íñigo Francos. 
El viaje enogastronómico conti-
nuó con una fusión de sabores 
orientales y vinos locales en el 
restaurante Kokoxili, y culminó 
con narrativas envolventes, de la 
mano de Vicky Dos Santos y Aa-
ron Márquez, en “Érase un Vid...”. 
El broche de oro lo puso la ruta 
del vino por La Geria el domingo, 
coincidiendo con el Día Europeo 
del Enoturismo, donde los asis-
tentes exploraron las historias 
y sabores que hacen única a la 
característica zona vinícola y la 
tradición agrícola de Lanzarote. 

Desde talleres artísticos a rutas 
del vino, esta semana brindó una 
experiencia única, culminando 
con la celebración del Día 
Europeo del Enoturismo

“Estamos encantados con la aco-
gida y participación en cada una 
de las iniciativas de esta edición, 
en la que para casi todos los 
eventos se acabó la existencia de 
entradas”, expresó Nereida Pérez, 
secretaria del Consejo Regulador. 

“La cultura de la vid y su tradición 
es esencial para todos nosotros, 
y es un honor poder compartir 
y celebrar la increíble herencia 

viticultora que posee Lanzarote 
con los amantes del vino de esta 
manera”, añadió. 
En el marco de esta semana tan 
señalada para el sector, el Con-
sejo Regulador de la D.O. Vinos 
de Lanzarote fue reconocido con 
el prestigioso galardón a la ‘Viti-
vinicultura Sostenible’, el pasado 
jueves 2 de noviembre. Este pre-
mio resalta la labor del Conse-

jo, desde su fundación en 1993, 
centrada en asegurar una “explo-
tación sostenible” de los recur-
sos naturales en la isla. De esta 
manera, junto con viticultores, 
bodegas y personal técnico, con-
tinúan preservando un paisaje 
agrario único a través de genera-
ciones, asegurando que la cultu-
ra del vino de Lanzarote perdure 
y florezca de manera responsable.  
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-¿Cómo surge la idea de hacer 
este libro, “Estadounidenses 
con pasado lanzaroteño”?
 -Durante los últimos 
25 años hemos recibido muchas 
noticias sobre visitas de des-
cendientes de canarios de San 
Antonio, Texas, y de St Bernard, 
Luisiana. Mi primera aproxima-
ción a esta relación tuvo lugar en 
2002 cuando entrevisté a Larry 
Yaskiel, el editor de la versión 
inglesa de Lancelot. Titulé el re-
portaje “el embajador venido del 
rock and roll”. Sus gestiones en 
1997 permitieron que la enton-
ces presidenta de la Asociación 
de Descendientes de Canarios 
de Texas, Dorothy Pérez, reci-
biera por primera vez noticias 
desde Lanzarote. A partir de ahí, 
más de 200 norteamericanos 
deseosos de conocer sus raíces 
se han desplazado a Lanzarote y 
a Teguise, teniendo a Larry y a 
su esposa Liz como los mejores 
anfitriones. La portada del libro 
que presentamos está dedicada a 
la señora Pérez. Es una historia 
muy atractiva. Un capítulo de la 
emigración en el siglo XVIII al 
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territorio actual de Estados Uni-
dos, que nos sumerge en la his-
toria de tres países, se difumina 
en el tiempo y es recuperada, en 
gran parte, por el interés de un 
periodista inglés afincado en la 
isla. Cuando Larry me regaló en 
el verano después de la pande-
mia un amplio dossier de prensa 
sobre las relaciones Lanzarote, 
Texas y Luisiana, supe que tenía 
en mis manos un libro por hacer 
con el que reconocerle su gran 
trabajo por Lanzarote.  

-Cuéntame cuál el objetivo con 
el que lo has escrito, ¿a quién 
quieres llegar?
 -No soy historiador, ni 
investigador, simplemente me 
gusta leer, interpretar informa-
ción, hacerla accesible y contar 
historias desde siempre, desde 
cuando con 18 años me publi-
caron un reportaje en el Sema-
nario Lancelot sobre las carreras 
universitarias que en junio de 
1990 pensaba elegir mi genera-
ción, la del 72. Por eso, al recibir 
el dossier de prensa comencé 
a leer toda la bibliografía más 
destacada sobre la emigración 
lanzaroteña a Texas y a Luisiana 
en el siglo XVIII, especialmente 
a los autores Armando Curbelo 

Fuentes y a Gilbert C. Din.  Re-
torcí y exprimí esos textos para 
extraer fechas y datos esenciales. 
Luego fueron surgiendo pregun-
tas y dudas que fui aclarando, 
consultando otras fuentes, para 
tener una comprensión clara de 
toda esta historia y poder co-
municarla de forma sencilla y 
comprensible en 220 páginas, 
para que pueda llegar a todos los 
públicos. Para mí ha sido muy 
emocionante ver a una alumna 
mía de 10 años leyendo este li-
bro en sus ratos de lectura en mi 
colegio. 

-¿Qué supone para la isla este 
nexo cultural?
 -Para la isla supone 
poner en valor su historia y esa 
parte de su identidad, que es 

emigrante, abierta al mundo, 
atlántica y americana. Cuidar 
este puente cultural supone una 
oportunidad de desarrollo para 
la isla a nivel económico, educa-
tivo, cultural… En las dos orillas 
existe interés por el encuentro y 
por el crecimiento de la relación. 
Se comparte unos orígenes y 
una cultura que facilita la unión. 
Para cualquier isleño es impor-
tante saberse tan bien recibido 
en un territorio continental, ya 
que amplía sus horizontes y sus 
perspectivas a todos los niveles. 

-¿Sigue habiendo evidencias de 
esta relación a día de hoy en la 
isla?
 -Yo diría que esa rela-
ción en Lanzarote no está sufi-
cientemente representada. Se 

ha limitado a la actividad que 
tuvo el Museo del Emigrante, así 
como al buen hacer del Archivo 
de Teguise, que ha sido funda-
mental para mantener esta rela-
ción en el último cuarto de siglo, 
por toda la información que han 
suministrado a los descendien-
tes sobre sus antepasados, así 
como en los medios de comuni-
cación, especialmente en las pá-
ginas escritas por Larry Yaskiel. 
Recordemos que dos ediciones 
de Lancelot inglés fueron apor-
tadas por Luisiana para que el 
Congreso de los Estados Unidos 
distinguiera al Museo de los Ca-
narios de Luisiana como Heren-
cia Cultural en el año 2000.Pero 
más allá, en la calle, en la progra-
mación cultural, hasta ahora no 
habido muchas evidencias y es 

José Juan Romero Cruz
Profesor y periodista.

“Este libro es un 
reconocimiento 
al gran trabajo de 
Larry Yaskiel por 
Lanzarote”
El profesor y periodista publica 
“Estadounidenses con pasado 
lanzaroteño” donde recoge la 
historia de la emigración de los 
conejeros a Texas y Luisiana
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Un momento de la presentación del libro. 

hora de reivindicarla.  

¿Y en Norteamérica?
 -Va a más. Desde los 
años 70 del siglo XX las asocia-
ciones de descendientes han ju-
gado un importante papel dina-
mizador de la cultura canaria en 
Estados Unidos, con todo tipo de 
acciones, como importantes cele-
braciones anuales que conmemo-
ran la llegada de los canarios, pu-
blicaciones, proyectos educativos, 
documentales, representaciones 
teatrales...Todo eso se documen-
ta en esta publicación. Gracias 
a Larry Yaskiel, tuve la suerte 
de que me acompañaran en la 
presentación del libro el cónsul 
honorario de España en San An-
tonio de Texas, Steve Chiscano, 
y el presidente de la Asociación 
de Descendientes de Canarios 
de dicha ciudad, Freddie Busti-
llo, quienes nos transmitieron el 
entusiasmo por el gran centro de 
visitantes y museo de El Álamo 
que abrirá sus puertas en 2027. Se 
convertirá en una gran atracción 
turística a nivel estadounidense y 
mundial. De las seis galerías una 
estará dedicada a España y en es-
tos momentos se está jugando el 
enfoque y el papel que Canarias 
tendrá en esas instalaciones. En 
enero de 2024, la directora ejecu-
tiva, Kate Rogers, visitará España, 
y posiblemente el Archipiélago, 
con lo cual es posible que, a tra-
vés de esta vía, el Archipiélago re-
fuerce su nombre y en el 300 ani-
versario de una de las principales 
ciudades norteamericanas, que 
se celebrará en 2031, Canarias y 
Lanzarote vean incrementado su 
papel en el mundo.  

-Para los que desconocen la his-
toria de la emigración canaria 

a Estados Unidos, ¿cómo resu-
mirías esos capítulos? 
 -Un terrateniente es-
pañol establecido en Texas, el 
Marqués de Aguayo, propuso 
la iniciativa de poblar Texas 
con canarios y convenció al rey 
Felipe V, quien en 1729 oficia-
lizó la iniciativa, corriendo con 
los gastos del traslado y ofre-
ciendo el título de hidalgos a 
los interesados y a sus descen-
dientes. 10 familias canarias, de 
las cuales 7 eran de Lanzarote, 
partieron el 27 de marzo de 
1730 rumbo a Texas. La trave-
sía se convirtió en la “Odisea 
canaria” porque el plan cam-
bió y tuvieron que hacer 1.100 
millas a pie desde Veracruz al 
destino, alcanzado el 9 de mar-
zo de 1731. Allí fundaron San 
Fernando de Bexar, que con el 

andar del tiempo se convirtió 
en una de las principales ciu-
dades americanas, San Antonio. 
El líder de la expedición, Juan 
Leal Goraz, de Teguise, nacido 
en San Bartolomé, se convirtió 
en el primer alcalde. Texas fue 
española hasta 1821, cuando 
pasa a manos de México. En 
1836 varios canarios participa-
ron en la Batalla del Álamo por 
la independencia de Texas. Por 
otra parte, en 1777 España or-
dena el reclutamiento de  700 
soldados canarios para defen-
der y reforzar Luisiana ante la 
amenaza inglesa. Viajan con 
sus familias y entre 1778 y 1784 
se desplazan 2.373 canarios. La 
mayoría procedían de las islas 
capitalinas, un 15% de La Pal-
ma, La Gomera y Lanzarote. En 
1803 España devolvió Luisiana 

a Francia, quien la vendió a Es-
tados Unidos. Muchos canarios 
participaron de forma destaca-
da en el bando estadounidense 
en favor de la libertad del nue-
vo país en la Batalla de Nueva 
Orleans contra Inglaterra en 
1814.

-Haces una mención especial a 
Larry Yaskiel, tanto él como su 
mujer, Liz, han tenido siempre 
una estrecha relación con San 
Antonio de Texas, ¿han sido 
responsables de mantener viva 
la llama?
 -Ha sido una bendi-
ción para la isla que estas dos 
personas, Larry y Liz, eligieran 
Lanzarote para vivir. Desde que 
se conocieron en la isla griega 
de Rodas, algo bueno empezó 
a gestarse para la isla. Su carác-

ter educado, prudente, curioso 
y respetuoso, les ha creado un 
espacio que les ha permitido 
desarrollar una interesante la-
bor social y cultural, realizando 
las funciones de interlocutores 
con el mundo anglosajón. Esta 
labor ha sido reconocida por la 
Corona inglesa, que ha conde-
corado a Larry en 2022 con la 
Medalla del Imperio Británico. 
La verdad que la isla debe es-
tar más que agradecida a este 
ejecutivo de la primera línea 
de la industria musical que de-
cidió iniciar una nueva vida en 
Lanzarote con 40 años. Desde 
los años 80 ha documentado 
los 600 años de historia de re-
laciones entre el Reino Unido y 
Lanzarote, así como avivado la 
relación de la isla con esa parte 
canaria de los Estados Unidos 
que son Texas y Luisiana. Es 
nuestro “embajador”.  

-Dame algunos datos del libro, 
dónde encontrarlo, cuántos 
ejemplares han salido en esta 
primera edición…
 -Se trata de una pri-
mera edición de 500 ejemplares 
con unas características muy 
especiales de distribución por 
compromisos normativos. No 
tiene venta al público. La mitad 
de esta primera edición se dis-
tribuirá en centros educativos 
del municipio y de la isla, así 
como en bibliotecas de Lanza-
rote y del resto del Archipiélago. 
Para la distribución gratuita de 
la presentación se reservaron 
100 y fueron repartidos en los 
dos actos celebrados en la tarde 
del jueves 16 de noviembre. El 
resto queda reservado para fu-
turas presentaciones fuera de la 
isla y para el fondo del Archivo. 
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Ha querido la 
constelación de 
azares que es la vida, 
que coincidieran 
en la abarrotada 

agenda cultural isleña los actos del 
Día Internacional para la Eliminación 
de la Violencia contra las Mujeres 
—cuando este artículo vea la luz se 
habrá celebrado el 25 de noviembre— 
y la XI edición de la Muestra de Cine 
de Lanzarote, dedicada este año a la 
emigración y que continúa con sus 
proyecciones hasta el 3 de diciembre. 

De partida, poca relación parecen tener 
ambas actividades, pues aunque cada 
vez son más las mujeres que lían el 
petate en busca de sustento o esperanza, 
la solución migratoria ha estado 
tradicionalmente ligada al hombre, por 
presunción de mayor capacidad física 
y psicológica para soportar la dureza 
del desplazamiento, el desarraigo y las 
dificultades para el asentamiento y la 
búsqueda de trabajo.  

El imaginario cambia cuando el foco 
transita desde quienes subieron al barco 
a quienes se quedaron custodiando 
la memoria y el deseo; de ellos, que 
enfrentaban la heroica peripecia del 
viaje, a ellas, que se limitarían a esperar 
una carta o una estampa borrosa al 
final del camino, mientras trataban 
de sobrevivir, protegiendo sus hogares 
descabezados y guareciendo el sueño 
de prosperidad que originó la fractura 
emocional y familiar.

Ambas realidades, la despreocupación 

patriarcal por cuanto atañe a lo femenino 
y el fenómeno migratorio, convergen en 
Canarias en la construcción de un sujeto 
histórico que se dio en llamar “viuda 
blanca”: la esposa abandonada y olvidada 
por el marido emigrante.

Magistralmente visibilizada por la 
investigadora de la Universidad de 
La Laguna y docente, María Eugenia 
Monzón, en el curso “Emigraciones: 
perspectivas sobre el momento inicial 
del proceso migratorio” organizado 
al alimón por Tenique Cultural y la 
UNED, la viuda blanca era casada ante 
Dios y ante la comunidad, y por tanto, 
rehén del juicio ajeno y el estricto decoro 
moral de la época. Nada de vida social 
fuera de las reuniones familiares, nada 
de coqueterías ni ánimo festivo, solo 
el silencio en la alcoba, solo la espera 
interminable.

De las fuentes documentales rastreadas 
por la historiadora tinerfeña, fotos, 
cartas y protocolos notariales, se 
desvela un panorama apenas intuido de 
desamparo femenino y falta de capacidad 
legal para la toma de decisiones. Remesas 
económicas de América menguantes 
hasta su desaparición, noticias de vidas 
rehechas, de otras parejas, de nuevos 
hogares… y la paulatina volatilización 
de las ilusiones de prosperidad con casa 
alta, comida en la mesa y fértiles fincas 
de cultivo. 

Los caminos de mi mapa de valor 
(gracias, Bernardo Atxaga, por el feliz 
concepto) me llevarán un día, estoy 
segura, a los Llanos de Aridane, en La 
Palma, donde estas mujeres valientes, 
víctimas de la soledad y de los tiempos, 
que rompieron moldes y desafiaron al 
machismo, tienen una calle. 

Mientras, revisaré el documental de Ana 
Pérez, Dailo Barco y Estrella Monterrey, 
que guarda la memoria de las vivencias 
de aquellas esposas olvidadas. Está en la 
Muestra, está en youtube. Búsquenlo.

Viudas blancas

Por Myriam Ybot

Uno de los mayores logros de 
Saborea Lanzarote es su capacidad 
para involucrar a la comunidad. 
Desde pequeños productores hasta 
restaurantes familiares, todos han 
encontrado su lugar en este festival.

A lo largo de la última década, hemos 
sido testigos de la evolución de 
Saborea Lanzarote en respuesta a las 
cambiantes tendencias gastronómicas. 
La adaptabilidad de Saborea Lanzarote 
ha sido clave para mantenerse relevante 
en un mundo culinario en constante 
cambio.

Sin embargo, no podemos pasar por alto 
los desafíos que ha enfrentado este evento 
a lo largo de los años. Desde la pandemia 
global hasta fluctuaciones económicas, 
Saborea Lanzarote ha demostrado 
su resiliencia al superar obstáculos 
y seguir ofreciendo “experiencias 
gastronómicas excepcionales”. Este 
espíritu, esta actitud de perseverancia, 
fortalecen la conexión entre el festival 
y la comunidad. Los políticos deben 
tomar nota de todo lo que ha ocurrido 
en estos 10 años y defender en bloque 
sin contraseñas ni colores partidistas, 
un evento  de esta magnitud como es 
el “Festival Enogastronómico Saborea 
Lanzarote”

A medida que miramos hacia el 
futuro, es emocionante contemplar las 
posibilidades que aguardan a Saborea 
Lanzarote en los próximos años. Con 
una década de éxitos a sus espaldas, este 
evento tiene el potencial de consolidar 
aún más la posición de Lanzarote como 
un referente de turismo gastronómico. 
La continuación de la colaboración entre 
chefs, la promoción de la sostenibilidad 
y la adaptación a las nuevas tendencias 
asegurarán que esta isla -en mi opinión 
la más singular de el archipiélago 
canario-, siga deleitando a los paladares 
y sorprendiendo a los amantes de la 
gastronomía en la próxima década y 
más allá.

Hace diez años, nacía un 
evento que cambiaría 
la escena gastronómica 
de Lanzarote y La 
Graciosa para siempre: 

el “Festival Enogastronómico Saborea 
Lanzarote”. Este proyecto ambicioso 
y apasionante ha dejado una huella 
imborrable en la isla, fusionando la 
rica tradición culinaria local con la 
creatividad de chefs innovadores. 
En noviembre de 2023 se celebra 
una década de este exitoso formato 
de festival enogastronómico y es el 
momento perfecto para ref lexionar 
sobre su impacto y evolución.

Saborea Lanzarote  [MOU1] un evento 
culinario; es un testimonio de la 
diversidad y autenticidad de la cocina 
lanzaroteña. Durante este tiempo, 
hemos sido testigos de la transformación 
de la isla en un destino gastronómico de 
primer nivel. Los sabores únicos de los 
productos locales, de cercanía, una rica 
variedad a la que se van sumando nuevas 
propuestas por parte del sector primario, 
sitúan actualmente a la isla a en el 
escenario gastronómico internacional, 
que cuenta en su mayoría con el apoyo de 
las principales instituciones: Cabildo de 
Lanzarote, Turismo Lanzarote, SPELL, 
Cámara de Comercio, empresarios, 
asociaciones de sectores involucrados en 
el “Enogastroturismo”  y en general  y no 
menos importante, de una importante 
parte de la población de Lanzarote.

La colaboración entre chefs locales, 
interactuando con los del resto de 
las islas, así como chefs nacionales 
e internacionales, ha sido una de las 
piedras angulares de este evento. La 
fusión de técnicas culinarias globales 
con ingredientes autóctonos ha dado 
lugar a platos que cuentan historias de 
la tierra y el mar de. Este intercambio de 
conocimientos no solo ha enriquecido 
la escena gastronómica local, sino que 
también ha posicionado a la isla como 
un destino culinario de referencia.

Por Fernando Núñez

Diez años de Saborea Lanzarote

“La viuda blanca era 
casada ante Dios y 
ante la comunidad, 
y por tanto, sujeta 
al juicio ajeno y al 
estricto decoro moral 
de la época”
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